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Томский район — один из 
крупнейших в области Произ
водителей животноводческой' 

и полеводческой продукции, 
главный поставщик овощей 
Томску. Его труженики хоро
шо потрудились за годы пя
тилетки, сумели ■ значительно 
увеличить производство сель
скохозяйственных продуктов.

В среднем за год в преды
дущую пятилетку хозяйства 
района продавали 16.060 тонн 
молока, 2.490 тонн мяса, 7.830 
тони зерна, 9.500 тонн карто
феля и 8.050 тонн овощей. В 
нынешней пятилетке средне
годовая продажа молока со
ставила почти 28.000 тонн, око

ло 4.000 тонн мяса, 16.000 
тонн зерна, 10.560 тонн карто
феля и 10.750 тонн овощей.

Соревнуясь за достойную 
встречу XXIV съезда партии, 
труженики хозяйств стремяг 
ся досрочно выполнить план 
производства продукции за
вершающего года пятилетки.

З А Д А Н И Е  ПЕРЕ В ЫПО А НЕ НО
Совхоз «Володинский» Кри- 

вошеинского района досроч
но завершил выполнение пя
тилетнего плана по продаже 
государству всех видов сель
скохозяйственной продукции.

Мы попросили прокоммен
тировать это сообщение на
чальника районного производ
ственного управления сель
ского хозяйства Владимира 
Сергеевича Вдовика. Вот что

он сказал нашему корреспон
денту:

— Особенно хорошо по
трудились в текущем пятиле
тии полеводы совхоза. В го
сударственные закрома они 
засылали 68.542 центнера зер
на — на 84 процента больше, 
чем предусматривалось зада
нием.

Совхозные животноводы 
план продажи молока выпол

нили на 127 процентов, поч
ти 11 тысяч центнеров моло
ка продано сверх задания. 
Выполнены также и планы- 
заказы государства на прода
жу мяса и шерсти.

Труженики совхозных ферм, 
готовясь встретить предстоя
щий партийный съезд новыми 
трудовыми успехами, ведут 

сверхплановую продажу жи
вотноводческой продукции.

СВЕРХ ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА
Колхоз имени Ленина Аси- 

новского района успешно 
справился с выполнением пя
тилетних планов по производ
ству и продаже сельскохозяй
ственной продукции. За годы 
пятилетки на полях хозяйства 
произведено свыше 23,5 ты
сячи тонн зерна. Более 1.000 
тонч из них — сверх плана. В 
счет будущего года трудятся

животноводы колхоза. Сверх 
плана продано 1.600 тонн мо
лока. На Ферктистовской ф ер
ме за эти годы внедрен ин
тенсивный откорм молодняка. 
В зимние месяцы супруги Ва
силий Иванович и Лидия Его
ровна Калинко добивались 
ЗОО-граммезьіх среднесуточ

ных привесов от каждого жи

вотного. Уже к 20 ноября 
продано более 50 тонн мяса 
сверх плана пятилетки.

Не менее усрешгм потруди
лись и птичниі^Т. Свою пяти
летку они выполнили за 4 го
да и 2 месяца. Дополнитель
но государству продано 
около 2 миллионов 800 тысяч 
яиц.
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Продолжается выдвиже
ние кандидатов в народные 
судьи. Прошло общее собра
ние рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих спичечной фабри
ки «Сибирь». От имени кол
лектива автоматно-сборочно
го цеха начальник цеха О. С. 
Волкова предложила выдви
нуть кандидатом в народ
ные судьи по своему изби
рательному округу Г. В. 
Кузьмина. О. С. Волкова 
ознакомила собрание с био
графией кандидата, расска
зала о его работе и общест
венной деятельности. Вы
ступившие затем главный 
инженер фабрики В. Л. 
Сафронов и слесарь П. Н. 
Кованцев поддержали кан
дидатуру Г. В. Кузьмина и 
призвали избирателей в 
день выборов, 13 декабря, 
отдать свои голоса за до
стойного представителя на
рода в суде. Собрание еди
ногласно решило выдви
нуть Г. В. Кузьмина канди
датом в народные судьи.

ния «Искра Ильича» На- 
рымской государственной 
селекционной станции и 
Кетского лесозавода, на ко
торых была выдвинута кан
дидатура А. В. Смолянино
ва в народные судьи.

Своим кандидатом в на
родные судьи избиратели 
Колпашевского аэропорта и 
Колпашевского рыбокомби
ната назвали Н. В. Крым
скую.

исполкома Кожевниковского 
райсовета депутатов трудя
щихся он был зарегистриро
ван кандидатом в народные 
судьи по КожевникоБскому 
избирательному округу. На' 
избирательных участках, в 
агитпунктах района нача
лась агитационная работа. 
Намечаются встречи Н. Н. 
Селиверстова с избирателя
ми.

В районах области нача
лась регистрация кандида
тов в народные судьи. Ре
дакция связалась по теле
фону с несколькими райис
полкомами и попросила рас
сказать о том. как проходит 
предвыборная кампания в 
райойах.

И. Г. Грачева, секретарь 
Кожевниковского райиспол
кома:

3. И. Гусева, секретарь 
Асиновского райисполкома:

Трудящиеся Колпашева 
хорошо знают председателя 
Колпашевского городского 
народного суда А. В. Смо
лянинова и народного судью 
Н. В. Крымскую как опыт
ных принципиальных работ
ников, стоящих на страже 
законности, государствен
ных интересов и интересов 
честных людей. В городе и 
районе прошли общие соб
рания коллективов отделе-

— На общих собраниях 
рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих семеноводческого сов
хоза «Кожевниковский», 
Кожевниковской сапогова- 
ляльной фабрики, а также 
учителей и технических ра
ботников средней школы 
был выдвинут кандидатом в 
народные судьи Н. Н. Сели
верстов. Его трудящиеся 
района знают с 1967 года 
как опытного судебного ра: 
ботника. Н. Н. Селиверстов 
дал свое согласие баллоти
роваться на выборах в на
родные судьи. На заседании

— В нашем районе—три 
избирательных округа. Во 
всех уже прошли предвы
борные собрания избирате
лей по выдвижению канди
датов в народные судьи. 
Коллективы цеха домостро
ения и шпалозавода, Асинов
ского деревообрабатыва
ющего комбината выдвину
ли кандидатом в народные 
судьи А. Я. Курбатова. Об
щее собрание трактороре
монтного завода ■ едино
гласно приняло решение вы
двинуть кандидатом в на
родные судьи Л. Е. Денисо
ву. Колхозники колхоза 
«Коммунист» назвали кан
дидатом в народные судьи 
В. Я. Бузина. Все кандида
ты дали согласие баллоти
роваться на. выборах народ: 
ных Судов. На заседании ис
полнительного комитета 
Асиновского райсовета
А. Я. Курбатов, Л. Е. Дени
сова н В. Я. Бузин зареги
стрированы кандидатами в 
народные судьи.

3 0 0  Р У Б Л Е Й  З А  Т О Н Н У
Передовые хозяйства Ко

жевниковского района про
должают получать значи
тельные доходы за сданное 
сверх плана молоко. Так, 
колхоз «Заветы Ленина», 
сдавший около 500 тонн мо

лока сверх плана, получил 
дополнительно 50 тысяч 
рублей. Колхозу «Сибирь» 
выплачено дополнительно 
свыше 17 тысяч рублей, 
колхозу имени XXI съезда 
КПСС — 15 тысяч. Во вто

рой половине ноября по по
вышенным ценам — 300 
рублей за тонну — стал про
давать сверхплановое моло
ко колхоз имени Ленина.

П. БОРИСОВ.
К о ж евн и ко вски й  район .

ЧЕТВЕРО ЛУЧШИХ
Прошло более месяца с 

тех пор, как в Зырянском 
районе состоялось традици
онное совещание лучших

Ни-Товарищи . по..работе недавно поздравили Любовь 
колаевну Борщеву с выполнением обязательств юбилей
ного года. Доярка МараКсинского отделения совхоза «То- 
гурскяй» Колпашевского района Любовь Николаевна 
Борщева работает здесь уяіе 23 года. За трудовые дости
жения она награждена юбилейной памятной медалью, 
значком «Отличник социалистического соревнования 
РСФСР», ей присуждено звание «Ударник коммунисти
ческого труда». Любовь Николаевна занимает первое 
место среди доярок совхоза.

Фото в. Ефименко.

доярок, скотников и пасту
хов. Передовые животно
воды обменялись мнениями 
и опытом, решили достойно 
встретить XXIV съезд 
КПСС. В обязательствах

было записано: «Надоить
до конца года не менее 500 
килограммов молока от ко
ровы, а в первом квартале 
1971 года — по 700 кило
граммов».

За это время большин
ство доярок добилось не
плохих результатов. Первое 
место занимает Ольга Его

ровна Кузнецова из колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
— она надоила около 400 
килограммов молока от ко
ровы. Более 350 килограм
мов надоили доярки колхо
за имени В. Кингисеппа 
Эльза Удекюль, Эльза Сил- 
ластс и доярка Шиняевской 
фермы колхоза имени Ки
рова Мария Пастухова.

Н. СОЛЯКИНА.
Зы рянский район.

С Л О В О  С Д Е Р Ж А Н О
Во втором полугодии 

раскряжевочная бригада 
Е. Смирнова из Орловского 
леспромхоза в подарок 
XXIV съезду КПСС обяза
лась разделать 11 тысяч 
кубометров леса, дать 5 ты

сяч рублей дополнительной 
прибыли. В конце второй 
декады ноября раскряжев
щики рапортовали о вьшол- 
нении своих обязательств. 
Раскряжевано более 12 ты
сяч кубометров леса. За

счет рациональной раздел
ки получено 5.600 рублей 
дополнительной наибьши.

Вьшолнили полугодовые 
обязательства бригады 
В. Боева и В. Коваленок.

В. МАРЧЕНКО.

Опыт, знание, инициатива
Н А  В С Е Р О С С И Й С К О М  С О В Е Щ А Н И И  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е Й  І 

И С П О Л К О М О В  С Е Л Ь С К И Х  И П О С Е Л К О В Ы Х  С О В Е Т а В І

Продукцией Томской ка
рандашной фабрики пользу
ются во многих уголках 
страны. В борьбе за досроч
ное выполнение плана пос
леднего года пятилетки пер
венство занимает коллектив

карандашного цеха. Рабочие 
цеха, освоив смежные про
фессии, постоянно перевы
полняют нормы выработки.

Двадцать семь лет тру
дится в этом цехе Виктор 
Николаевич Талеронок, сем

надцать из них он ведет на
ладку фрезерно-пропускных 
станков. В совершенстве 
изучив оборудование, он бы
стро устраняет неполадки.

Фото Ф. Хитриневича.

ПРЕБЫВАНИЕ ТОВ. А. Н. КОСЫГИНА В ГОРЬКОМ
ГОРЬКИЙ, 25 ноября. 

(Корр. ТАСС). Сегодня в 
Горький прибыл член Полит
бюро ЦК КПрС, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

В областном комитете 
партии состоялась беседа с 
членами бюро обкома КПСС 
по вопросам разбития про
мышленности и сельского 
хозяйства области.

Юрьев рассказал о ходе ре
конструкции и перспективах 
развития завода, о том, как 
коллектив четырежды орде
ноносного волжского гиган
та досрочно выполнил пяти
летнее задание по основным 
показателям.

Во второй половине дня 
А. Н. Косыгин посетил завод 
«Красное Сормово». СорМо- 
вичи тепло .встретили А. Н. 
Косыгина.

На совещании с руково
дящими работниками завода 
директор предприятия М. А.

Шел разговор об осуще
ствлении на предприятии
новой системы планирова
ния и экономического сти
мулирования. Участники со
вещания отмечали, что за 
два года работы по новой 
системе предприятие из
убыточного превратилось в 
прибыльное. А. Н. Косыгин 
дал высокую оценку успе
хам сормовичей. В то же 
время он указал на необхо

димость быстрейшего освое
ния новых видов изделий и 
расширения их целевого 
назначения.

В тот же день А. Н. Ко
сыгин посетил авиационный 
завод имени Серго Орджо-' 
никидзе.

Вместе с А. Н. Косыги
ным на заводах были пер
вый секретарь Го>рьковского 
обкома КПСС Н. И. Мас
ленников, министр авиаци
онной промышленности 
П. В. Дементьев, первый 
заместитель министра судо
строительной промышлен
ности М. В. Егоров, предсе
датель Горьковского облис
полкома И. И. Чугунов.

25 ноября Всероссийское 
совещание председателей 
исполкомов сельских и по
селковых Советов, открыв
шееся накануне в Москве, в 
Большом Кремлевском двор
це, продолжало работу по 
секциям.

Самой многочисленной
была секция организацион
но-массовой работы. Это по
нятно; ведь вопросы, кото
рые здесь рассматривались, 
охватывают, по существу, 
всю деятельность ■ Советов. 
Это подчеркнул в своем 
вступительном слове руково
дитель секции — секретарь 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР X. П. Пешков.

Особое внимание собрав
шиеся уделили обобщению 
опыта, накопленного Совета
ми в проведении сессий. От
мечалось, что за последнее 
время на сессиях стали ча
ще обсуждаться проблемы, 
имеющие важное хозяйст
венное и социально-культур
ное значение. С повесткой 
дня, а иногда и с проектом 
решения депутаты и избира
тели знакомятся заранее. Во 
многих сельсоветах депута
ты проводят после сессий 
сельские сходы в своих из
бирательных округах.

В последние годы были 
приняты новые законода
тельные акты, регулирую
щие важнейшие стороны об

щественных отношений и за
трагивающие, по существу, 
интересы всех советских лю
дей. Очень важно обеспечить 
неукоснительное выполнение 
этих законов. Обширные 
правовые полномочия в об
ласти контроля за соблюде
нием законодательства пре
доставлены сельским и по
селковым Советам. Они и 
сами выполняют ряд юриди
ческих функций. Чтобы все 
это совершалось со знанием 
дела, с большой пользой 
для общества, необходимо 
лучше обеспечивать работ
ников Советов юридической 
литературой.

Об этом шла речь на сек- 
дии правового воспитания 
трудящихся, обеспечения со
циалистической законности, 
охраны государственного и 
общественного порядка и 
прав граждан. Работа сек
ции проходила под руковод
ством министра юстиции 
РСФСР В. М. Блинова.

Ораторы с большим удов
летворением говорили о том, 
что в своем выступлении 
перед избирателями Бауман
ского избирательного округа 
столицы Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев подчеркнул 
огромное значение соблюде
ния социалистической закон
ности в жизни советского 
общества.

Секцией сельского хозяй
ства . и землепользования ру
ководил первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров РСФСР К. г.' Пыснн.

Ораторы, выступавшие на 
секции, отмечали усиление 
активности сельских Советов 
в последовательном прове
дении в жизнь указаний 
партии, выполнении поста
новления июльского Плену
ма ЦК КПСС. Органы Со
ветской власти на селе 
уфілили контроль за выпол
нением планов и обяза
тельств колхозов, оказывают 
конкретную помощь в эф
фективном использовании 
земельных угодий, сельско
хозяйственной техники, по
вышении культуры земледе
лия и животноводства. Одна 
из действенных форм конт
роля Советов над производ
ством — непосредственное 
участие депутатов в работе 
полеводческих бригад и на 
фермах.

Вместе с тем делегаты от
мечали й недостатки в дея
тельности , сельских Сове
тов. Советы, говорилось на 
секции, должны глубже вни
кать в вопросы экономики, 
лучше использовать резер
вы производства.

Секцией промышленно
сти, строительства и благо
устройства руководил заме

ститель Председателя Сове
та Министров РСФСР 
А. Е. Бирюков.

Председатели исполкомов 
Советов, ответственные ра
ботники министерств в сво
их выступлениях рассказы
вал» о преобразовании сел и 
деревень Российской Феде
рации, об их благоустройст
ве. Наличие мелких дере
вень, подчеркивали ораторы, 
не только сдерживает благо
устройство и культурно-бы
товое обслуживание земле
дельцев, но и мешает быст
рому развитию всего сель
скохозяйственного производ
ства. Решение этой узловой 
проблемы — в сооружении 
поселков .городского типа, 

- переводе всего сельского 
строительства на индустри
альную основу.

Для улучшения качества 
застройки колхозов и совхо
зов, подчеркивали высту
павшие, важно, чтобы Со
веты постоянно контролиро
вали деятельность строи
тельных организаций, при
нимали участие в разработ
ке генеральных планов, озе
ленении территории 'И про
кладке дорог. Это поможет 
не только повысить качест
во сдаваемых объектов, но 
и быстрее осваивать капи
тальные вложения.

В тот же день проходили 
также заседания секций 
бюджетно-финансовой и 
плановой работы (руковод.з- 
тель — заместитель Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР, председатель Гос
плана РСФСР К. М. Гера
симов), торговли и бытово
го обслуживания населения 
(руководитель — замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР В. А. 
Дьяков), народного образо
вания, здравоохранения, со
циального обеспечения п 
культурно - просветитель
ной работы (руководитель 
— заместитель председате
ля Госплана РСФСР Я. Е. 
Чадаев), работы среди на
родностей Севера (руководи
тель — заместитель Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР В. А. Демченко).

На секциях, где. продол
жалось обсуждение вопро
сов, связанных с вьшолнет 
кием постановления ЦК 
КПСС «Об улучшении ра
боты сельских 'Л поселковых 
Советов депутатов трудя
щихся» и задачами сель
ских и поселковых Советов 
Российской Федерации по 
достойной встрече XXIV 

съезда КПСС, выступили 
около 150 участников сове- 
щанля.

(ТАСС).

в о л г о г р а д с к о й  о б л а с т и -

О Р Д Е Н  Л Е Н И Н А
За большие успехи, до

стигнутые трудящимися об
ласти в развитии народного 
хозяйства, выполнении за
даний пятилетки по произ
водству зерна и сдаче го
сударству в 1970 году 250

миллионов пудов хлеба. 
Президиум Верховного Со
вета СССР Указом от 25 

ноября 1970 г. наградил 
Волгоградскую область ор
деном Ленина.

(ТАСС).

В  П Р А Г Е
ПРАГА, 25 ноября.' 

(ТАСС). Находящийся в 
Праге в связи с 75-летием 
Президента Чехословацкой 
Социалистической Респуб
лики Л. Свободы Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горный- сегодня в первой 
половине дня знакомился с 
чехословацкой столицей. 
Он, в частности, осмотрел

строительство Пражского 
метро и встретился с рабо
чими—строителями метро
политена, сооружаемого с 
помощью Советского Сою
за.

пожелал им дальнейших ус
пехов в благородном труде 
во имя строительства со
циалистического общества.

Выступая перед строите
лями метрополитена, Н. В. 
Подгоршый от имени совет
ского народа, от имени мо
сквичей передал горячий 
привет трудящимся Праги и

ПРАГА, 26 ноября. 
(ТАСС). В Пражском град§ 
вчера вечером состоялась 
торжественная церемония 
вручения Президенту Чехо
словацкой Социалистиче
ской Республики генералу

армии Л. Свободе чехосло
вацкого и советского орде
нов, которыми Президент 
ЧССР награжден в связи с 
75-летнем со дня рождения 
и за выдающиеся заслуги в 
строительстве социалисти
ческой Чехословакии, в 
борьбе за мир и социализм, 
в развитии я укреплении 
братской дружбы и сотруд

ничества между чехословац
ким и советским народами.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак вручил Пре
зиденту ЧССР Л. Свободе 
орден Клемента Готвальда, 
которым юбиляр награжден 
Федеральным собранием 

ЧССР по предложению 
Президиума ЦК КПЧ.

Затем член Политбюро 
ЦК КПСС, Предоедатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный передал Л. Свободе

приветствие Центрального , 
Комитета Коммунистиче- | 
ской партии . Советского Со
юза, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР я вручил 
орден Октябрьской Револю
ции.

Президент ЧССР Л. Сво
бода поблагодарил ЦК КПЧ 
и Федеральное собрание 
ЧССР, а также ЦК КПСС и 
Президиум Верховного Со-' 
вета СССР за оказанную
ему высокую честь.

А
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К РА С Н О Е  ЗН А М Я 27 ноября 1970 года

Лёсопромышлбнные пред- 
прййтия Первомайского рай
она за 10 месяцеа нынешне
го года задолжали по реа
лизации продукции более 
700 тысяч рублей. Товар
ной продукции недодано к 
плану на 800 с лишним 
тысяч рублей.

В чем причины такого 
серьезного отставания? Об 
этом и состоялся разговор 
за круглым столом «Крас
ного знамени» в Комсомоль
ском леспромхозе. Во встре
че участвовали директора, 
секретари парткомов, пред
седатели рабочкомов, на
чальники планово-экономи
ческих отделов, отделов тру
да и заработной платы, эко
номисты лесопунктов, ма
стера, бригадиры верхних и 
нижних складов Аргат-Юль- 
ского. Комсомольского и 
Ореховского леспромхозов. 
Были приглашены также

представители Комсомоль
ской передвижной механи
зированной колонны, управ
ления механизации строи
тельства треста ' «Томлес- 
строй», занятые на сооруже
нии нижних складов Орехов
ского и Комсомольского 
леспромхозов, Аснвовского 
деревообрабатыва ю щ е г о 
комбината, получающего 
древесину из Первомайско
го района.

I. В М Е С Т О  
ПРЕДИСЛОВИЯ

Идею проведения «круг
лого стола» в Первомай
ском районе по экономиче
ским ворросам работники 
комбината «Томлес» встре
тили с энтузиазмом. Тут же 
было определено, какие 
службы Должны представ
лять комбинат.

Экономика так или иначе 
затрагивает буквально все 
стороны производственной 
Деятельности. Но успех за
висит прежде всего от уме
лой организации производ
ства. Вот почему предпола
галось, что, кроме предста
вителей плановой, финансо
во-экономических служб, бу
дут участвовать и начальни
ки ііроизводственного, тех
нического отделов, отдела 
труда и заработной платы, 
главного механика. И, ко
нечно, кто-то из руководите
лей комбината, чтобы сразу 
решить неотложные вопро
сы, которые возникнут в хо
де беседы.

По, как говорится, гладко 
было на бумаге. Энтузиазм 
ко времени встречи несколь
ко поостыл. И комбинат в

Комсомольске представляли 
начальник финансового от
дела «Томлеса» Я. Н. Лаза
рев н Находившийся в ко
мандировке по другим воп
росам инженер производ
ственного отдела А. Л. Най
денов. Главный инженер 
комбината В. А. Глазачев 
посчитал, что Я. Н. Ла
зарев сможет решить и 
ответить на все вопро
сы, возникающие в Ходе 
беседы. Начальник финан
сового отдела сделал, ко
нечно, все от него завися
щее, добросовестно проана
лизировал итоги финансово- 
экономической деятельности 
первомайских лесозаготови
телей, но заменить произ
водственников, естественно, 
не смог.

Видимо, целесообразнее 
не протокольно расска
зать о ходе встречи, а 
выделить узловые вопросы, 
решение которых поможет 
первомайцам резко улуч
шить экономическую дея
тельность, добиться выпол
нения и перевыполнения 
плана по реализации товар
ной продукции.

2. НЕКОТОРЫЕ ИТОГИ
Два с половиной года 

предприятия комбината 
«Томлес» работают в усло
виях новой системы плани
рования и экономического 
стимулирования производ
ства. Времени, казалось бы, 
достаточно, чтобы достиг
нуть положительных ре
зультатов. Но беда в том, 
что многие предприятия и 
сам комбйнат «Томлес» в 
новых условиях работают со 
старым Девизом; «кубометр 
— любой ценой». Так начал 
свое сообщение начальник 
финансового отдела комби
ната Я. Н. Лазарев. По- 
прежнему в большинстве 
леспромхозов деятельность 
оценивается не по результа
там реализации товарной 
продукции, а по количеству 
выданных кубометров.

Потому и итоги работы 
Многих леспромхозов неуте
шительны. Вот предприя
тия Первомайского района. 
Удовлетворительно трудит
ся (и to не по всем показа
телям) лишь коллектив Ком- 
сомоЛЬскОго леспромхоза. 
Он перевыполнил девятиме
сячное задание по выпуску 
и реализации товарной про
дукции, заготовке Деловой 
древесины, комплексной вы
работке на рабочего. Добил
ся экономии фонда зара
ботной платы, заметно под
нял оптовую цену кубомет
ра древесины и получил 83

тысячи рублей балансовой 
прибыли.

Но два других леспром
хоза — Аргат-Юльский и 

. Ореховокпй'.., цмеютіиінеудцв-,, 
летворнтельные итоги по 
всем показателям. Эти пред
приятия задолжали. за де
сять месяцев больше 600 
тысяч рублей по реализа
ции й свыше 800 тысяч 
рублей по Выпуску товарной 
продукции. Между теМ и 
техническая оснащенность,
И численность промышлен
но-производственного персо
нала здесь такая же, КаМ в 
Комсомольском леспромхо
зе.

У аргат-юльцев и орехов- 
цев значительно дороже об
ходится машино-смена тре
левочного трактора, тепло
воза и автолесовоза. Так, 
если в Комсомольском лес
промхозе цена одной смены 
автоМашйны в третьем квар
тале составила 34 рубля 19 
копеек, то в Аргат-Юльском 
— 59 рублей 80 копеек. По 
сравнению с соответствую
щим. периодом прошлого го
да у аргДт-юльцев сгійзилась 
выработка на aвto!v^oбиль, 
челюстной погрузчик и теп
ловоз, резко упал коэффи
циент технической готовно
сти й исйоЛьзования автомо
билей, трблевРЧйЬіХ тракто
ров, челюстных погрузчи
ков, тепловозов, Папример, 
коэффициент технической 
готовности челюстных по
грузчиков здесь был 0,83, а

Р Ш Ь  И KW0ME1P
стал — 0,361 В то же время 
рост заработной платы в 
Ореховском и Аргат-Юль- 
ском леспромхозах опережа
ет темпы роста производи
тельности труда. Оба пред
приятия работают убыточно, 
нерентабельно.

67 процентов древесины в 
Аргат-Юльском леспромхо
зе, как сообщила начальник 
планово-экономического от
дела предприятия Г. И. Па- 
цианская, транспортируется 
по узкоколейной железной 
дороге. Каждый кубометр 
леса, вывезенный по УЖД, 
обошелся на 34 копейки до
роже, чем планировалось.

Чем это вызвано? Прежде 
всего тем, что Альмяков- 
ская узкоколейка построена 
без проекта, а на Аргат- 
Юльской УЖД по проекту 
сооружено лишь 16 кило
метров пути из 36. Состоя
ние полотна неудовлетвори
тельное: часты аварии, низ
ка Скорость, мала оборачи
ваемость сцепов. На содер- 
жайие II ремонт дорог ис
пользуется на 30—40 рабо
чих Меньше, чем необходи
мо. Поэтому работы по ре
монту и содержанию ведут
ся непланово.

Путевая ремонтная служ
ба не Механизирована, ма
стера не имеют возможности 
оперативно руководить хо
дом работ. Строительство 
«усов» ведется в основном 
вручную, почему и низка 
производительность. Из-за 
отсутствия теплых стоянок 
тепловозы зимой содержат
ся на горячем резерве, что 
увеличивает расход горюче
го, техника часто выходит 
из строя. Дело усугубляется 
тем, что кадры, обслужива
ющие узкоколейные дороги, 
неквалифицированные, не 
имеют опыта работы.

Кстати, Подобное Положе
ние на Многих узкоколейках 
комбината «Томлес». Боль
шинство из них работает не
экономично, с половинной 
нагрузкой. Между тем от
дел главноТо механика ком
бината «ТоМлес» слишком 
мало внимания уделяет это
му очень важному звену лес- 
иогЬ'’конвё'й'ёфа.

Аргат-юльцам нужна по
мощь комбицата и в р^ше-, 
НИИ других" не менее важ
ных вопросов. Об этом гово
рили директор леспромхоза 
В. В. ЁреМебВ и бригадир 
нНЖйего склада В. А. Нико
лаев. Надо, Наконец, упоря
дочить взаимоотношения 
мёЖду лесозаготовителями и 
сплавщиками. Некоторые

десятники сплава не знают 
ГОСТов, несерьезно отно
сятся к приемке древесины.

Леспромхоз сейчас будет 
вести укладку древесины на 
берег, а при планировании 
этого в учет не приняли. 
Механизмов для последую
щей обработки леса не вы-’ 
делено. До сих пор в комби
нате и его проектно-конст
рукторском бюро не опреде
лены места строительства 
нижнего склада для лесо
пункта Чуйка, «открыт» во
прос и о сооружении дороги 
Чуйка — Ломовка.

Отдел организации труда 
«Томлеса» плохо распрост
раняет передовой опыт. 20 
—• 25 процентов простоев 
комплексных брлгад проис
ходит потому, что резерв
ные тракторы почти всегда 
неисправны. Между тем в 
■ '̂ткинском леспромхозе раз
работано специальное поло
жение р резервном тракто
ристе. Но в других леспром" 
хозах об этом ничего не зна
ют. Видимо, на других пред
приятиях есть положитель
ный опыт оплаты труда ре
монтных рабочих, а в Ар- 
гат-Юле не знают, как повы
сить их заинтересованность.

Или такое несоответствие. 
Руководители ,комбината 
требуют создания запаса 
хлыстов на верхних и ниж
них складах, а создание та
кого запаса кредитованием 
не подкрепляется.

Мало уделяется внимания 
механизации работ на ниж
нем складе. Обрубка сучьев 
ведется не сучкорезками, а 
топорами. Нередко зимой 
получаются так называемые 
«выколоты» — вместе с 
сучком выкрашивается дре
весина, качество товарной 
продукции заметно снижает
ся.

Все это, естественно, ме
шает улучшению экономиче
ской деятельности леспром
хоза., Однако во многом по
винны и сами руководители 
предприятия. Анализом эко
номической работы они не 
занимаются, Бухгалтерия 
считает своим долгом толь
ко составить отчет, а плано
вый от,рл. своевременно 
«спустить» план. Отсутст
вие глубокого анализа не да- 
ef ВОЗМОЖ1І0СТІГ вскрыть hc*-' 
тинные причины пЛохой ра
боты. Не налажена на пред
приятии служба информа
ции, итоги экономической 
деятельности не обсуждают
ся на собраниях в коллек
тивах.

3. К У Р Ь Е З Ы  
ПЛАНИРОВАНИЯ

Ореховский леспромхоз 
— Предприятие ііланОво- 
убыТочное. Однако убытков 
он приносит значительно 
больше, чем планируется. 
Правда, в нынешнем году 
коллектив стал работать
ЗначителБно лучше, чем в 
минувіііем. Но затраты на 
производство кубометра ле
са все еще велики. Об этом 
говорили директор леспром
хоза Й. Й. Тарабрйн и сек
ретарь партбюро Г. М. По- 
лещук. Они сообщили, что 
на леСоИунктах внедрена
талонная система заправки 
горючим, пересмотрены

нормы, на вывозке леса 
экипажи работают в основ
ном в три смены, организо
вана экономическая учеба 
инженерно-технических ра
ботников. Разработаны и 
проводятся в жизнь меры 
по дальнейшему улучшению 
экономической работы.

Вьшолнение плана реали
зации у ореховцев сдержи
вается затянувшимся строи
тельством нижнего склада 
на широкой колее железной 
дороги и тарного цеха при 
складе, а также небольшой 
пропускной способностью 
нижнего склада. К Тому же 
на - протяжений деся

ти лет в леспромхозе почти 
не было начальника плано
вого отдела.

Казалось бы, плановый 
отдел «Томлеса» до.лжен 
оказать леспромхозу по
мощь. Ее, однако, не вид
но. Непродуманное пла
нирование, которое ведет 
комбинат, заведомо ставит 
предприятие перед фактом 
невыполнения плана. Неиз
вестно, например, чем руко
водствовались в плановом 
отделе комбината, устано
вив на третий квартал ны
нешнего года рост произво
дительности труда на... 260 
Процентов. Сырьевая база 
в леспромхозе плоха, но на 
будущий год объем лесоза
готовок. по предваритель
ным наметкам, предприятию 
увеличен на 55 тысяч кубо
метров. А это значит, что в 
комбинату снова ориентиру

ют коллектив на борьбу за 
количество, но не за каче
ство выпускаемой продук
ции. Причем, основным по
казателем плана являются 
не рубли, а кубометры.

Еще большие курьезы в 
планировании реализации 
товарной продукции. Так, в 
ноябре, когда предприятие 
может отгружать продук
цию только по железной до
роге, леспромхоз, согласно 
заданию планового отдела 
комбината, должен реализо
вать товарной продукции на 
290 тысяч рублей. И тот же 
плановый отдел «спустил» 
цифру отгрузки леса по же
лезной дороге. Выполнение 
этой цифры позволит лес
промхозу получить от реа
лизации всего 150 тысяч 
рублей. Поистине, левая 
рука не знает, что творит 
правая!

4. КОГДА СДАДУТ
НИЖНИЕ СКЛАДЫ?

Ореховский и Комсомоль
ский леспромхозы посте
пенно переходят на отгруз
ку древесины по широкой 
колее железной дороги. Ес
тественно, что процесс этот 
сопря'Жен с серьезными 
трудностями освоения новой 
технологии. Но больше все
го эти леспромхозы сдержи
вает затянувшееся строи
тельство нижних' складов, 
которое ведет коллектив 
Комсомольской передвиж
ной механизированной ко
лонны треста «Томлес- 
строй». Незавершенность 
этих объектов приводит к 
большим простоям при раз
делке и погрузке. И в Ком
сомольске, и в Орехове поч
ти негде сейчас складиро
вать древесину. Это в свою 
очередь снижает произво
дительность труда на заго
товке и вывозке леса, губи
тельно сказывается на вы
полнении плана реализации.

В этой связи большой ин
терес собравшихся вызвало 
выступление начальника

хотя она списывается, как 
дровяная — тоже немалые 
убытки. Нет специального 
узла по разделке дров на 
швырок.

Товарность древесины те
ряется из-за . длительного 
хранения еѳ на ниЖнем 
складе. В леспромхозе нет 
никакой Мерительной аппа
ратуры для отпуска горюче
го на верхнем складе, а на 
узкоксілейко — путеизмери
тельных приборов. Комби
нат «Томлес» своих обеща
ний по обеспечению пред
приятия такой аппаратурой 
и приборами не выполняет.

Коллектив леспромхоза в 
октябре ухудшил экономиче
ские показатели. Здесь была 
ослаблена борьба за выпол
нение плана реализации.

Если брйгадЬі нижнего 
склада материально заинте
ресованы в выпуске товар
ной продукции и, следова
тельно, в выполнении плана 
реализаций, то у бригад 
верхнего склада такой заин-

тересованносТгі нет. Они по
лучают премии за заготовку 
так называе.мого «обезли
ченного» кубометра древе
сины. Поэтому на нйЖний 
склад поступает солидный 
процент дров.

А нельзя ли поставить 
заработную плату бригад 
Верхнего склада в зависи
мость от товарной продук
ции? Директор Комсомоль
ского леспромхоза 6. В. 
Ефремов выступил С Инте
ресным предложением. На 
одном из мастерских участ- 
ков предприятия решено 
провести Такой эксперимент. 
После предварительных рас
четов попробовать вести оп
лату не за количество стре- 
леванных кубометров, а з а ' 
увеличение выхода деловых 
сортиментов. Десятник с по-' 
мощью специального клей
ма будет отмечать товарную 
продукцию и дровяную дре
весину, принятую от бригад. 
Верхний склад, таким обра
зом, тоже включится в борь
бу за получение прибыли.

6. РЕКОМЕНДАЦИИ 
И С О В Е Т Ы

ПМК Е. О. ГадеЛева. Он со
общил, что коллектив строи
телей намерен закончить 
сооружение второй линии 
Комсомольского нижнеТо 
склада к 1 января 1971 го
да. Такие же сроки намече
ны и по Ореховскому скла
ду. Кстати, последний Мог
ли бы сдать и в Ноябре. Но 
комбинат «Томлес» до сих 
пор не представил проект 
установки прожекторных 
мачт, а леспромхоз больше 
месяца создает комиссию, 
чтобы принять подкрановые 
пути, хотя они уже эксплуа
тируются.

Строительство сдержи
вается потому, что на объ
ектах не хватает людей. Ес
ли направить в ПМК 30 — 
40 человек, - намеченные 
ЬрОкИ бУдуТ выдержаны. 
Видимо, уйравЛяющйй тре
стом «ТоМлесстрой» В. А. 
Кошкаров найдет возмбж- 
йосТь укомплектовать кад
рами передвижную Механй- 
Внрованнуга колонну. ши

5. В П О И С К  А Х 
Н О В Ы Х  П У Т Е Й

Экономическая деятель
ность коллектива Комсо
мольского леспромхоза оце
нивается как удовлетвори
тельная. Но ни рабочих, ни 
руководителей это не успо
каивает. Не случайно в вы
ступлениях главного бухгал
тера Н. О. Парсаева, дирек
тора леспромхоза В. В. Еф
ремова, бригадира нижнего 
склада Г. И. . Ушакова, 
бригадира комплексной 
бригады верхнего склада 
Ш. М, Хайруллина были 
вскрыты пути улучшения 
экономической работы.

Выполняя решения де
кабрьского (19бу года) Пле
нума ЦК КПСС, реализуя 
мероприятия, намеченные 
после обсуждения Письма 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров, СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ об улучшении нс- 
пользования резервов про
изводства и усилении режи
ма экономии, коллектив 
Комсомольского леспромхо

за укрепил хозяйственный 
расчет, стал рациональнее 
использовать лесосечный 
фонд, экономнее расходо
вать средства и материалы, 
увеличил выход деловых 
сортиментов. В бригадах за
ведены специальные хоз
расчетные книжки.

Однако резервы улучше
ния экономической деятель
ности предприятия исполь
зуются недостаточно. Поче
му, например, говорил бри
гадир раскряжевщиков Г. И. 
Ушаков,- невысок выход де
ловых сортиментов? Да по
тому, что строго ограничена 
длина отгружаемого в ваго
ны леса. Для отправки ко
ротких бревен нет ни
каких приспособлений, их 
негде складировать до 
пуска специальной автома
тизированной линии. Потери 
ощутимые: высококачест
венная рудничная стойка, по 
сути дела, сгорает в кост
рах. На производство тары и 
клепки используется в ос
новном деловая древесина,

На встрече- за круглым 
столом выступили также на
чальник производственно
технического отдела Аси- 
вовского деревообрабатыва
ющего комбината Е. А. Чер
ноталов, говоривший об 
улучшении поставок древе
сины предприятию, первый 
секретарь Первомайского 
райкома КПСС М. И. Нику
лин, зам. заведующего от
делом пропаганды и аги
тации обкома КПСС А. И. 
Каратаев, обратившие вни
мание руководителей пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций на усиление кон
троля за экономической дея
тельностью хозяйственни
ков.

Каждое выступление со- 
держа.Ю р ё ко л іан д а ц ы и  и со
веты ііб улучшению эконо
мических показателей. Бы
ли высказаны претензии к 
редакции нашей газеты, к 
областному радио и телеви
дению, недостаточно осве
щающим вопросы , лесной 
Экономики.

Что же рекомендовали 
участники встречи?

Ховяйствейяьш руководй- 
теляпі Предприятий:

;— резко ограничить вы
воду из лесосек дровяных 
хлыстов, что поможет повы
сить рентабельность:

— в Комсомольском н 
Ореховском леспромхозах 
сократить простои и так на
зываемые переходы ваго
нов, подаваемых под по
грузку:

— в этих же леспромхо
зах увеличить выпуск про
дукции деревообработки и 
обеспечивать ее не.медлен- 
ную отгрузку;

—• своевременно сдавать 
древесину сплаву;

— в Ореховском леспром
хозе усилить вывозку леса 
на Асиновский деревообра
батывающий комбинат;

— организовать дейст
венный анализ экономиче
ской деятельности бригад, 
участков, цехов и лесопунк
тов, регулярно проводить 
заседания балансовых ко
миссий;

— усилить работу по ор
ганизации хозяйственного

расчета, сделать его дейст
венным рычагом снижения, 
себестоимости кубометра 
древесины;

— резко поднять оргайЯ^
зацию производства на пред
приятиях, особенно в Ар- 
гат-Юльском леспромхозе, 
улучшить инженерную
службу.

Партийным и профсоюз
ным организациям леспром
хозов:

— организовать энономи 
ческий всеобуч в каждом 
лесном поселке, разработав 
программу обучения каждо
го рабочего, взять под коМТ* 
роль ход экономической 
учебы инженерно-техниче^ 
ских работников;

— усилить пропаганду 
экономических знаний, при
влекая дЛя этого агитаторов 
и по.ііитинформатбров. Мест
ное радио и стенные газеты;

— усилить контроль эко
номической деятельностй 
всех подразделений лесного 
конвейера;

— оживить работу бюро 
экономического анализа, 
созданных на каждом пред
приятии:

— постоянно обобщать й 
распространять передовой 
опыт экономической рабо
ты, сделать его достоянием 
каждого;

— больше организовы
вать лекций, 'док.чадові, ■ ■бё''- 
'сед на экономические те.Ѵіы;

— усилить наглядную , 
агитацию, в условиях соци
алистического соревнования 
экономические показатели 
сделать основными;

— провести рабочие соб
рания, на которых обсудить 
итоги экономической дея
тельности за 10 месяцев й 
вадачи по ее улучшению:

— для усиления пропа
ганды экономических згіа* 
нйй шире привлекать чле
нов научно-технического об
щества и общества «Зна
ние»;

— систематически заслу
шивать на партийных собра
ниях, заседаниях партко
мов отчеты руководителей d 
результатах экономической 
деятельности.

Как отмечало большинство выступавших, эта встреча 
за круглым столом заставила по-новому взглянуть на ре
зультаты хозяйственной деятельности предприятий. 
Пользы будет еще больше, если руководители комбината 
«Томлес» и его отделов примут срочные меры по устра
нению отмеченных недостатков, если все, что было ре
комендовано, будет учтено на предприятиях.

Беседу за круглым столом записал С. АНДРЕЕВ.

Завтра ~ 150 лет со 'дня роэ^депия Фридриха Энгельса

УЧИТЕЛЬ И ДРУГ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРОЛЕТАРИАТА
...Шли ёосьмидесятые го

ды прошлого столетия. Мй- 
нуЛо почти полвека с тех 
пор, как пионеры научного 
коммунизма заложили! на
чало учения, которое идей
но вооружило рабочий 
класс, указало его цели и 
пути их достижения. Й ра
бочее движение стало в 
наиболее развитых странах 
реальной силой, важным 
фактором общественной 
жизни.

Состоявшаяся в 1871 
году Лрндонская конферен
ция I Ййтернационала при
няла резолюцию, в которой 
подчеркивалось, что против 
коллективной власти иму
щих классов пролетариат 
может действовать как 
класс, только организовав
шись в самостоятельную по
литическую партию. Первые 
такие партии возникли еще 
при жизни Маркса — в 
Германии,- затем во Фран
ции. Австрии и некоторых 
других государствах. Этот 
процесс особенно усилился 
во второй половине 80-х го
дов. Выли созданы социа

листические рабочие партии 
в Бельгии, Испании, Швей
царии, Голландии, Северной 
Йталий, Швеции, Норвегии, 
Дании. Появились социали
стические организации и 
группы в Англии, США, 
России.

Энгельсу шел шестьдесят 
третий год, когда Маркса 
не стало. Ему Пришлось 
принять на себя множество 
трудных, сложных И разно
образных дел: завершение
подготовки к печати II и III 
томов «Капитала» — глав
ного произведения своего 
великого друга, дальнейшее 
развитие марксистской тео
рии, заботу о расйростране- 
нии основных произведений 
научного социализма. Но в 
первую бНереДь необходимо 
было, как -подчеркивал саМ 
Энгельс, «сохранить те мно
гочисленные нити, из всех 
стран, которые добровольно 
сходились в кабинете Марк
са» (К. Маркс И Ф. Эгі- 
гельс. Соч., т. ЗѲ, стр. 18).

В чкеЛе корреспондентов 
Энгельса были н старые со
ратники по революционным

боям 1848—1849 годов, по 
1 Интернационалу, и моло
дые социалисты, сравни
тельно недавно вступившие 
в движение. Энгельс разъ
яснял им сложные пробле
мы философии И политиче
ской экономии, помогал в 
составлении партийных про- 
ТраМіѵі, давал рекомендации 
по вопросам тактики. Он 
редактировал переводы на 
французский, английский, 
итальянский и другие языки 
произведений Маркса и сво
их работ, предпосылал им 
специальные предисловия. 

Огромная переписка, в 
которой рассматривались 
многообразные вопросы тео
рий и практики борьбы про
летариата, служила Энгель
су одним из главных 
средств воздействия на дея
тельность социалистических 
партий, на развитие мирово
го рабочего движения. Дру
гим таким средством была 
гіеЧаТь. Он много и плодот
ворно сотрудничал в социа
листических газетах и жур
налах, выходивших тогда в 
большинстве европейских

стран, пропагандировал че
рез них важнейшие положе
ния марксизма, продвигал 
идеи научного коммунизма 
в массы борющегося проле
тариата.

Рост классового сознания 
рабочих усилил их тягу к 
интернациональному един
ству. Пролетарии различ
ных стран стремились коор
динировать свои действия. 
Каждая крупная стачка ста
новилась международным 
событием. Кампании помо
щи бастующим превраща
лись в мощные демонстра
ции солидарности. Энгельс 
всемерно содействовал ук
реплению и расширению 
.международных пролетар
ских связей, совместным 
выступлениям социалисти
ческих партий й рабочих 
организаций.

Одним из ярких приме
ров неустанной революци
онной деятельности Энгель
са в эти годы служат собы
тия, связанные с междуна
родным конгрессом в Па
риже. Инициатором его со
зыва выступил ряд социали

стических партий. Однако 
оппортунистические и ре
формистские элементы, 
стремясь захватить руковод
ство международным рабо
чим движением, попытались 
взять в свои руки подготов
ку и проведение конгресса. 
Энгельс сразу же увидел эту 
опасность И, отложив все 
дела, бросился, по образно
му выражению Ленина, в 
бой, как юноша. Именно 
благодаря его исключитель
ной энергии и решительно
сти были сорваны намере
ния реформистов, а они 
разоблачены перед рабочи
ми всех стран как предате
ли и раскольники.

Международный койТресс 
состоялся в Париже в июле 
1889 года. Он имел прочное 
марксистское большинство 
и принял реЩенйй в духе 
научного социализма. Кон- 
tpecc положил йачало ново
му международному объеди
нению — Второму ИйТерйа- 
Ционалу.

Распространению идей 
пролетарского Интернацио
нализма Энгельс придавал

Особое значение. Не случай
но среди решений Париж
ского конгресса он выделял 
резолюции о праздновании 
1 Мая и борьбе трудящихся 
за 8-ми часовой рабочий 
день. Энгельс принимал са
мое активное участие в 
подготовке в рйде страй 
первомайских демонстра
ций, а с 1890 по 1894 годы 
в Лондоне Неизменно при
сутствовал на каждой из 
них. Он с удовлетворением 
отмечал, что на европей
ском континенте майские 
манифестации привлекают 
все больше рабочих, видел в 
этом выражение роста мо
гущества и сплочения борю
щегося пролетариата. Эн
гельс подчеркивал, что, «как 
только рабочий Класс 
добьется политического гос
подства, будет устранен 
всякий повод к националь
ной розни» (К. Маркс и 
Ф. Энгельс. Соч., т. 22, 
стр. 420).

От Энгельса не ускольза
ли и отрицательные явле
ния, проявлявшиеся в той 
или иной форме в рабочем

движении. Самый энергич
ный отпор с его стороны 
встречало любое отступле
ние от марксизма. Когда в 
начале 90-х годов в герман
ской социал-демократии 
подняли голову сторонники 
реформизма во главе с ли
дером баварской организа
ции Фолвмаром, Энгельс 
советовал своим немецким 
друзьям решительно разоб
лачать вредную для проле
тарского дела тактику отка
за от революционной борь
бы с реакционным режимом 
Германской имііерйи и под
мены ее борьбой За Мелкие 
уступки. Такому оппортуни
стическому крохоборству 
Энгельс йротИвопоставлял 
твердую революционную 
тактику, энергичную крити
ку антинародной сущности 
Политики правйщйх клас
сов, смелую защиту интере
сов И прав рабочего класса 
и всех трудящихся, откры
тое провозглашение конеч
ных целей пролетариата.

Против «социал-демокра
тических филистеров» на
правлял он и свои печатные

пИЧЙІНЯЙГііГІГТііІ

выступления, отстаивая од
ну из самых замечательных 
идей марксизма — учение 
о диктатуре пролетариата, 
В І8Э1 году Энгельс под
верг серьезной критйнё' 
проект новой программы 
социал - демократической 
партии Германии, которай 
должна была обсуждатьей 
на Эрфуртском съезде, в 
частности, беспочвенность 
иллюзий, что «в Этой стра
не можно идилличесіш-мир- 
ным путем установить... не 
только республику, но и 
коммунистическое общест
во» (К. Маркс и Ф. Эн
гельс. Соч., т. 22; стр. 238). 
В результате этой критикиі 
наиболее существенные 
ошибки оппортунистическо
го характера были устраЯе*' 
ны из программы.

Своих последователей во 
Франций, где наряДу е 
марксистской Рабочей пар
тией существовало еще не
сколько соцйалистиЧёскизІ 
организаций, в том числе и 
оппортунистических, Эн
гельс учил не идти на бес
принципные компромиссы, а 
стремиться, ни на шаг не 
отступая от принципов ре
волюционного марксизма, 
объединить усилия для до
стижения каких-то конкрет-і 
пых целей (выборы социа
листического кандидата, 
проведение совместных де
монстраций и т. д.).
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ш к о л ь н ы й
ТАБЕЛ Ь  ОБЛАСТИ
В этом году б нашей 

стране должен завер
шиться в основном переход 
ко всеобщему среднему об
разованию, предусмотрен
ный Директивами XXIII 
съезда партий. Для реали
зации этой важнейшей зада
чи в школах области с каж
дым годом улучшаются ус
ловия. Нынче введено за 
счет нового строительства 
школьных зданий и пристро
ек на 7.090 ученических 
мест, 28 интернатов на 
1.280 мест, 10 учебных ма
стерских, 8 спортзалов, 9 
пищеблоков. В укреплении 
учебно-материальной базы 
Школ под руководством пар
тийных органов широкое 
участие приняли обществен
ность, предприятия и орга
низации. Ощутимую помощь 
оказали школам Каргасок- 
ский и Катайгинский лес
промхозы, совхоз «Кандин
ский», тресты «Томскгаз- 
строй», «Птицепром». Чис
ло малокомплектных школ 
сократилось, возросло чис
ло средних и восьмиЛетних.

Правильно ли мы исполь
зуем эти благоприятные ус
ловия? Далеко не везде и. 
не всегда. В Молчановском 
районе открыто 8 средних 
школ, а в девятых и деся
тых классах обучается 538 
ребят. При этом Суйгин- 
ская, СулзатскаЦ и Лугов- 

' ская школы делят между 
’ собой 124 старшеклассника. 

Расстояние между поселка
ми Сулзат и Луговое 6 ки
лометров, в Сулзате есть 
интернат. Казалось бы, что 
37 ребят следовало переве
сти в Сулзат, укрепив кад
рами одну школу. Но рай
исполком устраивает наи- 
худший вариант: там реши
ли оставить и Луговскую 
школу средней, хотя в ней 
до сих пор нет директора, а 
учителя ежегодно меняются.

В 18 средних школах 
Томского района всего 45 
процентов окончивших вось
мые классы стали девяти
классниками. Подобное по
ложение в Кожевниковском 
и Чаинском районах.

Мы очень плохо сохраня
ем контингенты , девятых 
классов. Только за прошлый 
год--более тысячи школьни
ков отсеялось из них. От
дельные школы Томска 
(№№ 15, 35, 48, 5, 24) по
теряли от 18 до 32 процен
тов девятиклассников.

Расширение среднего об
разования невозможно без 
выполнения Закона об обя
зательном восьмилетием об- 

У. разовании. К сожалению, 
 ̂ Закон о всеобуче не выпол

няется. В прошлом учебном 
году бросило учебу 2.300 
подростков. В первую оче
редь это были слабые уче
ники. У них низкий уровень 
подготовки. Борьба за вось
милетний всеобуч, за пере
ход к всеобщему среднему 
образоіванию — это и есть 
работа по сокрагЦению вто
рогодничества, забота об ин
теллектуальном росте каж
дого школьника.

Нужно дальнейшее неот
ступное совершенствование 
системы учебно-воспитатель
ной работы, урока — основ
ной формы обучения и вос
питания. Как же мы справ
ляемся с решением этой 
многогранной задачи? По 
сравнению с прошлым го
дом школы несколько луч
ше закончили первую чет
верть (успеваемость 90,8 
процента). Повысилась ус
певаемость в школах Ленин
ского, Кировского, Томско
го, Асиновского, Чаинского 
и других районов. Однако 
районо и руководители 
школ Молчановского, Те- 
гульдетского, Бакчарского, 
Верхнекетского районов, за
нимаясь организационными 
вопросами, ослабили внима
ние к учебно-воспитатель
ной работе. Здесь успевае
мость резко снизилась. Так, 
в Молчановском районе — 
до 86 процентов, в Тегуль- 
детском — до 88 процен
тов.

Не могла не сказаться 
нехватка педагогических 
кадров. Большая текучесть 
Б учительских коллективах 
Кожевниковского, Томского, 
Молчановского районов и 
Томска. Часть молодых спе
циалистов — выпускников 
педагогического института и 
государственного универси
тета — не явилась к месту 
работы.

В то же время в нашей 
области есть у кого поучить
ся. 141 школа, 2.415 учш 
телей закончили прошлый 
учебный год с полной успе
ваемостью. И в новом году 
многие преподаватели доби
ваются Прекрасных резуль
татов. Это можно сказать 
об учителях начальных 
классов, работающих по но
вым программам, — Е. В. 
Кобзак, Н. И. Волковой, 
В. А. Буряниной, А. А. Пе
пеляевой, М. В. Киселевой; 
учителях-предметниках — 
Г. И. Скворцовой, Д. К. Та
таринцевой, Т. П. Трифо
новой. Т. П. Немешич, В. А. 
Таукиной, М. В. Кирил
ловой и многих других. От
личительная особенность их 
— творческий подход к тру
ду, индивидуальная работа 
с каждым учащимся.

В новых программах за
ложены огромные потенци
альные возможности по по
вышению научно-теоретиче
ского уровня обучения, раз
вития активности детей. Вот 
почему каждый учитель 
должей проанализировать 
свою работу с позиций тре
бований этих программ.

Наибольшую трудность 
представляет перестройка 
преподавания в четвертых 
классах, которые перешли 
на предметное обучение. 
Решение этой проблемы по
требовало не только матери
альных затрат, но и слож
ной организационной рабо
ты, 1.820 ребят десятилет
него возраста были переве
дены из начальных сель
ских школ в восьмилеТнйе и 
средние. Эти малыши попа

ли в сложную обстановку: 
новый класс, новые учите
ля, новые программы, 
жизнь в интернате. Дирек
тора и учителя должны про
явить максимум внимания к 
новичкам. Но так получает
ся не везде. Многие из них 
стали неуспевающими в Те- 
гульдетском, Каргасокском, 
Молчановском, Чаинском 
районах, в школах Томска 
№№ 38, 4, 8. А ведь этого 
могло и не случиться, орга
низуй учителя с ними клас
сные и дополнительные за
нятия, отнесись к ним не 
как к чужим.

К сожалению, мы убеж
даемся, что некоторые пе
дагоги не прошли перепод
готовки в институте усовер
шенствования учителей, а 
многие выпускники вузов 
оказались совершенно не 
подготовленными для рабо
ты в четвертых классах — 
и как предметники, и как 
классные руководители. 
Часть четвероклассников (а 
точнее 12 классов — 283 
человека) осталась в на
чальных школах. Особенно 
плохо налажена переподго
товка учителей в Ко- 
жеввиковском, Томском и 
Тегульдетском районах.

По сведениям отделрв на
родного образования, 240 
четвероклассников подво
зятся к школам. Проверка 
же показала, что вовсе не 
всюду о детях позаботились 
старшие. Учащиеся посел
ков Вамбалы, Симоново Зы
рянского района ходят пеш
ком в Михайловку и Высо
кое. Из поселка Вознесенка 
до школы № 6 Асиновского 
района дети четвертого— 
восьмого классов (более пя
тидесяти) ежедневно преодо
левают 3 километра по раз
рушенной дороге. Руководи
тели Зырянского и Асннов- 
ского райисполкомов и не
которые другие плохо пред
ставляют себе, как трудно 
ребятам. За пять учебных 
недель 33 ученика Малобра- 
гинской школы Шегарского 
района пропустили 440 уро
ков. Естественно, они полу
чили 235 двоек. Шегарский 
райисполком наказал винов
ных за несвоевременную 
подготовку школьного ин
терната и плохую организа
цию подвоза детей. Надо те
перь так поетавнть конт
роль, чтоб такие факты не 
повторились.

Близится XXIV съезд 
Коммунистической партии. 
Ему предстоит принять но
вые решения, определяю
щие пути развития совет
ской экономики, культуры и 
образования. Это наклады
вает на нас, работников про
свещения, особую ответст
венность. Нужно строить ра
боту так, чтобы каждый 
урок приносил детям ра
дость познания, чтобы каж
дый поступивший в школу 

’был предметом особой забо
ты учйтеля.

3. КОЛЮШКИНА,
заместитель заведую

щего облоно.

Н А .  X  С Ъ Е З Д Е  В С Р I I
БУДАПЕШТ, 25 ноября. 

Спец. корр. ТАСС Н. Коле
сов и А. Семенов передают:

Сегодня утром во Дворце 
культуры строителей столи
цы ВНР вновь собрались 
делегаты и гости X съезда 
Венгерской социалистиче
ской рабочей партии, чтобы 
продолжить обсуждение ито
гов четырехлетней большой 
работы партии и народа, на
метить перспективы даль
нейшего развития страны по 
пути строительства социа
лизма.

Собравшиеся тепло встре
тили появление в президиу
ме Первого секретаря ЦК 
ВСРП Я. Кадара, членов и 
кандидатов в члены Полит
бюро ЦК ВСРП, главу де
легации КПСС Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, руководите
лей других делегаций брат
ских коммунистических и 
рабочих партий.

Огромный интерес у ком
мунистов и всех трудящих
ся Венгрии вызвала речь 
руководителя делегация 
КПСС, с которой он высту
пил вчера на съезде. Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев отме
тил большую и поистине 
творческую работу Венгер
ской социалистической рабо
чей партии, ее Центрально
го Комитета. Он подчерк
нул. что КПСС очень высоко 
ценит активную внешнюю 
политику Венгерской Народ
ной Республики и подлинно 
интернационалистскую дея
тельность Венгерской социа
листической рабочей партии.

Высокая оценка деятель
ности ВСРП — боевого 
авангарда венгерского наро
да, твердая решимость и 
впредь вместе со всеми 
братскими партиями кре
пить сплоченность стран 
социализма в общей борьбе 
за марксистско-ленинские 
идеалы прозвучали и в ре
чах выступивших вчера на 
съезде руководителей деле
гаций братских партий со
циалистических стран.

Вапі съезд, сказал глава

делегаций Партий трудя
щихся Вьетнама член По
литбюро ЦК ПТВ Хоанг Ван 
Хоан, собрался в год, когда 
ваша партия и весь венгер* 
ский народ с воодушевлени
ем пра:дабвал 25-летие осво
бождения Венгрии. С точки 
Зрения истории, прошедшие 
25 лет — небольшой срок, 
но за это время в Венгрии 
произошли крупные измене
ния, были достигнуты такие 
успехи, которые принесли 
вашей стране славу и спо
собствовали укреплению сил 
социалистического лагеря, 
внесли свой вклад в дело за
щиты мира в Европе и во 
всем мире.

Глава делегации ПТВ 
рассказал о кровавых зло
деяниях американских аг
рессоров и их пособников на 
вьетнамской земле, о том, 
что 21 ноября американские 
самолеты вновь подвергли 
бомбардировке населенные 
районы ДРВ.

От имени Партии трудя
щихся Вьетнама и вьетнам
ского народа он выразил 
искреннюю благодарность 
братским партиям за нх 
большую помощь и под
держку.

Глава делегации ПОРП 
Первый секретарь ЦК 
ПОРП Владислав Гомулка 
в своей речи сказал, что 
ВСРП, сочетая в своей дея
тельности принципы патрио
тизма и интернационализма, 
укрепляя единство социали
стического содружества на
родов, а также международ
ную солидарность коммуни
стического движения, завое
вала заслуженный авторитет 
среди братских марксистско- 
ленинских Партий.

ПОРП, отметил он. объ
единяют с ВСРП испытан
ная дружба И общность 
идей, стремлений и жизнен
но важных интересов обоих 
наших государств и народов.

Действуя солидарно с 
другими братскими социа
листическими странами, за
явил оратор, мы боремся с 
агрессивной политикой им
периализма, последним гру

бым проявлением которой 
было возобновление бомбар
дировок американской воен
ной авиацией территории 
ДРВ. Мы решительно осуж
даем эту провокацию.

Глава делегации ПОРП 
говорил о последовательной 
мирной политике социали
стических государств, в ча
стности о вопросах созыва 
общеевропейского совеща
ния по вопросам безопасно
сти и сотрудничества. о 
процессе нормализации от
ношений между социалисти
ческими странами и ФРГ.

От имени Коммунистиче
ской партии Чехословакии, 
рабочего класса и трудя
щихся ЧССР делегатов 
съезда приветствовал Пер
вый секретарь ЦК КПЧ Гу
став Гусак. Наши страны, 
сказал он, не только соседи. 
Их связывают общность де
мократических и революци
онных традиций, пеликая 
цель — социализм. Трудя
щиеся Чехословакии под ру
ководством Коммунистиче
ской партии достигли за пос
левоенные годы значитель
ных успехов в строительстве 
социалистического общества.

Вместе, с тем. подчеркнул 
оратор, переход от капита
лизма к социализму в Чехо
словакии не был простым. 
На его пути встречалось 
много препятствий и про
блем. Коммунистическая 
партия Чехословакии и тру
довой народ выдержали тя
желые испытания 1968—69 
годов.

После полутора лет уси
лий, сказал глава делегации 
КПЧ, мы можем заявить, 
что Коммунистическая пар
тия Чехословакии снова яв
ляется сильной марксйст- 
ской партией, вновь пред
ставляет собой руководя
щую силу общества, проч
ное звено социалистического 
лагеря и международного 
коммунистического и рабо
чего движения. Из периода 
недавно пережитого кризиса 
в развитии страны чехосло
вацкие коммунисты делают

общий вьшод: борьба против 
происков империализма, ре
визионизма и антисоциали
стических сил может быть 
успешной только тогда, ког
да во всех областях укреп
ляется международная со
лидарность коммунистиче
ских и рабочих партий, рас
ширяется сотрудничество со
циалистических государств 
и крепнут дружеские и со
юзнические отношения с 
Советским Союзом.

Ваши успехи являются и 
нашими успехами, сказал в 
своей речи глава делегации 
Болгарской коммунистиче
ской партии Первый секре
тарь ЦК ВКП Тодор Жив
ков, потому что они ярко до
казывают силу и справедли
вость наших идей, творче
ские возможности социали
стического общественного 
строя, незаменимую роль 
марксистско-ленинской пар
тии в деле создания социа
листического общества. Ва
ши успехи являются и на
шими успехами, потому что 
мы, братские страны, спло
ченные в социалистическом 
содружестве, твердо решили 
совместными усилиями за
щищать наши завоевания и 
плечом к плечу идти вперед 
по пути дружбы и сотрудни
чества, по пути совместного 
подъема.

Социалистическое содру
жество сегодня, отметил ора
тор, главная сила и оплот 
революционных процессов в 
мире, свободы, мира и сча
стья народов. Выполняя 
свои национальные обязан
ности, страны социалистиче
ского содружества приумно
жают свою экономическую, 
идеологическую и военную 
мощь, и тем самым выполня
ют свой интернациональный 
долг. Идеологическая, поли
тическая, экономическая, 
культурная и военная мощь 
Советского Союза — проч
ная опора для социалистиче
ских стран, сплотившихся в 
братском социалистическом 
содружестве, чтобы идти 
вперед, к коммунизму. *

Сегодня на утреннем за
седании выступил член По
литбюро, секретарь ЦК 
ВСРП Б. Виску. Он говорил 
о дальнейшем развитии пар
тийной демократии, отметив, 
что для построения социа
листического общества не
обходимы активная деятель
ность и живое участие тру
дящихся масс.

Проблемам международ
ной политики ВСРП посвя
тил свое выступление член 
Политбюро, секретарь ЦК 
ВСРП 3. Комочин. Он под
черкнул, что внешнеполити
ческие устремления партии 
венгерских коммунистов оп
ределяются целями социали
стического строительства и 
служением делу междуна
родного рабочего класса.

Пробным камнем интерна
ционализма является отно
шение к Советскому Союзу 
и его Коммунистической 
партии, сказал оратор.

ВСРП с принципиальной 
убежденностью заявляет: 
мерилом нашего интерна
ционализма является наше 
отношение к Советскому 
Союзу и его Коммунистиче
ской партии. Отправной 
пункт нашей внешней поли
тики, наша самая первосте
пенная цель — это развитие 
и укрепление нерушимой, 
вечной венгеро-советской 
дружбы. С этим постоянным 
стремлением тесно .связаны 
наши усилия, направленные 
на укрепление силы и един
ства мировой социалистиче
ской системы.

Говоря о московском Со
вещании коммунистических 
и рабочих партий, 3. Комо
чин отметил, что в ходе его 
подготовки и после проведе
ния укрепилось единство 
международного коммуни
стического движения. В этом 
— один из главных итогов 
совещания и его значение на 
будущее.

На утреннем заседании 
были зачитаны поступившие 
в адрес съезда приветствен
ные послания от ряда ком
мунистических и рабочих 
партий.

С и м в о л  д а в н е й  д р у ж б ы
В знак давней и прочной 

дружбы советских и венгер
ских коммунистов, народов 
наших стран Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев передал X съезду 
Венгерской социалистиче
ской рабочей партии пода- 
p.ок Центрального Комитета 
РГГТСС йартину советско--' 
го художника В. Кузнецова 
«Да здравствует револю
ция!».

О картине и ее авторе 
корреспонденту ТАСС
В. Степанову рассказал на
чальник студии военных ху

дожников им. Грекова 
А. Бакланов.

— Над картиной «Да 
здравствует революция!» —- 
сказал он, - -  Владимир 
Кузнецов работал долго и с 
большим вдохновением. Ис
торическим материалом по
служили архивные кинофо- 
тодокументы, в которых за
печатлен парад всевобуча, 
состоявшийся на Красной 
площади 25 мая 1919 года. 
Народ демонстрировал свою 
готовность защищать моло
дую Советскую республику, 
на которую обрушились ар

мии четырнадцати госу
дарств. Торжественный па
рад всевобуча принимал Ле
нин. Вместе С работниками 
штаба он обходил ряды ра
бочих полков и отряди, :КУРг 
сантов московских военных 
школ. Бойцы горячо привет
ствовали своего 6'бжДЯ. Йк- 
кончнв смотр, Владимир 
Ильич поднялся на платфор
му грузовика и произнес 
речь о значении всеобщего 
военного обучения. Свое вы
ступление он закончил сло
вами:

«Когда мы смотрим на 
этот парад, мы становимся 
уверенными, что Советская 
власть завоевала сочувствие 
рабочих всех стран... Я 
представляю вам венгерско
го товарища ’ Тибора Саму>, 
эли, комиссара по военным 
делам Венгерской Советской 
Республики;--Да ■ здравствует 
венгерский "Пролетариат!..».

Картина В. Кузнецова 
выполнена в золотистых то
нах. Над Красной площадью 
— солнечное майское небо. 
Это создает праздничное.

приподнятое настроение. 
Бойцы всевобуча клянутся 
на верность революции и 
пролетарскому интернацио
нализму. Их взоры обраще
ны к Владимиру Ильичу 
Ленину, рядом с- которым 
на платформе грузовика,,.т 
стоят Тибор Самуэли иі-э 
Н. И. Подвойский.

Эту картину можно счи
тать творческой удачей ху
дожника. который известен 
и как автор гкивописных по
лотен «Вручение партбиле
та», «Подвиг Матросова», 
«Москва, 41-й год».

ВЫСТАВКА
В ЛОНДОНЕ

ПОМОЩЬ ВОЕННОМУ ВУЗУ
В этом году. Томское Во

енное училище связи впер
вые перешло на программу 
военного Вуза. Большую по
мощь в становлении нового 
высшего училища оказыва- 

^  юг ученые Томска.
Для курсангов-свяэйстов 

прочитали лекции й прове
ли семинарские занятия до
центы Н. Л. Баранов, Е. И.

ТиМОНИН, Ю. В. Куперт. Пе
ред офицерами y^^илиЩa вы
ступил заведующий кафед
рой истории КПСС универ
ситета профессор В. С. Фле
ров. Он рассказал об итогах 
недавно закончившегося 
Всемирного конгресса исто
риков.

Преподаватели кафедры

марксизма-ленинизма учи
лища побывают на лекциях 
и семинарских занятиях 
лучших преподавателей ка
федры истОрйи КПСС уни
верситета. Это будет способ
ствовать совершенствованию 
их методического мастерст
ва.

М. РЕВИЦКИИ, 
майор.

ЛОНДОН, 25 ноября. (Т А С С ). 
А н гл и й ск и е  тр у д я щ и е с я  отм е
чаю т 150-летие со д н я  рож де
ния одного из основополож ни- 
KOS научного  ком м уни зм а 
Ф р и д р и ха  Э н ге л ь са . В ы с та в к а  
его тр удов , п о свящ ен н ая  юби
лею , ор ган изован а  сей час в 
лондонской  б и блиотеке  им . 
К . М аркса . Ц ентральное Mecto 
на с те н д а х  зaниM aю t nefifebie 
и зд ан ия работ Ф . Э н ге льса  на 
р а зл и ч н ы х  я з ы к а х , с том  чис
ле первы е и зд ан ия его тр удов  
на р усско м  я з ы к е . npeMfctae** 
лен ы  та к ж е  первы е и зд ан ия 
произведений Ф. Э нтеЛ ьса , вы 
п ущ ен н ы е  в С оветском  Союзе 
после победы Великой  Ок
тяб р ьско й  револю ции .

Вн им ан ие п о сети тел ей  при
влекаю т тан ж е  два р а н н и х  из
дан и я на ан гли й ско м  я зы ке  
работы  Ф . Э н ге ль са  «П олож е
ние рабочего к л а с с а  ё А н г
лии».

d библиотеке пррвбД ятся 
лекц и и  и беседы , посвящ ен н ы е 
Ж изни и деяте льн о сти  Ф р и д 
р и ха  Э н ге л ь са .

В с е е в р о п е й с к а я в с т р е ч а
представителей движений за мир

СОФИЯ, 25 ноября. 
(ТАСС). 23—24 ноября 
здесь состоялось совещание 
представителей националь
ных движений в защиту мй‘ 
ра европейских госуда^ТВ, 
В нем участвовали предста
вители 21 страны.

Совещание рассмотрело 
вопросы, связанные с евро
пейской безопасностью 
сотрудничеством, а также 
программу деятельности 
движения за мир в евро
пейских странах на 1971 
год, говорится в коммюнике 
о работе совещания.

Современное положение в 
Европе, отмечается в ком
мюнике, характеризуется 
все более растущим Призна

нием существующих реаль
ностей, что проявилось, в 
частности, в подписаний до
говора между СССР и ФРГ, 
а также в парафировании 
договора между ПНР и 
ФРГ.

Последние события отра
жают стремление широких 
Кругов европейского обще

ственного мнения добиться 
кардинального улучшения 

политического климата и 
развития сотрудничества 

всех государств на принци
пах равенства й мирного со
существования.

Участники совещания ак
тивно поддержали идею со
зыва в ближайшем буду
щем общеевропейского со

вещания по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе, говорится да
лее в коммюнике. Важным 
элементом в этом направле- 
НИИ должно быть развитие 
экономического, научного и 
культурного сотрудничества 
Между европейским.! стра
нами. Участники совеща
ния высказались также в 
поддержку необходимости 
Международно - правового 
признания ГДЕ теми прави
тельствами, которые этого 
еще не сделали, й решилл 
активно сотрудничать в 
этом направлении.

Участники совещания вы
сказались за широкие 
совместные действия в 1971 
году.

Бескомпромиссным был 
Энгельс и по отношению к 
левацким элементам, пытав
шимся направить рабочее 
движение по пути неподго
товленных авантюристиче
ских действий. Он резко 
осудил Группу «молодых» в 
германской социал-демокра
тии, требовавших немедлен
ного, без учета конкретных 
условий проведения всеоб
щей стачки, считавших ис
пользование парламентской 
Трибуны оппортунизмом 
и т. д. Энгельс был сторон
ником того, чтобы на кон
грессы нового Интернацио
нала не допускались анар
хистские группы, выступав
шие против участия проле
тариата в политической 
борьбе,, не признававшие не
обходимости диктатуры про
летариата и самостоятель
ной пролетарской партии.

Серьезную помеху разви
тию массового рабочего 
движения Энгельс видел 
также в сектантских тенден
циях некоторых социалисти
ческих организаций, особен
но в Англии и США. Он 
беспощадно критиковал ли
деров ЭТИХ организаций за 
догматическое понимание 
марксистской теории, по
стоянно подчеркивал, что 
марксизм — Не догма, а ру
ководство к действию, что 
именно догматическое тол
кование его, как суммы не
изменных формул и положе
ний, препятствует завоева

нию на сторону научного 
социализма широких слоев 
трудящихся.

Отчетливо сознавая всю 
опасность' реформизма и 
сектантства, - решительно бо
рясь с любыми их проявле
ниями, Энгельс глубоко ве
рил в силы рабочего клас
са, в его способность спра
виться со всеми трудностя
ми, преодолеть теоретиче
ские И практические ошибки 
некоторых своих лидеров. 
Еще в период действия ис
ключительного закона про
тив социалистов в Герма
нии, когда среди отдельных 
руководителей партии по
явились ''оппортунистиче
ские, ликвидаторские тен
денции, Энгельс в противо
положность им отмечал 
энергичные, смелые дейст
вия рядовых членов партии. 
Личное общение с рабочи
ми, в частности, во время 
последней поездки из Анг
лин На европейский конти
нент летом 1893 года, еще 
больше убедило его в пра
вильности оценки, которую 
он Давал массам борющего
ся НролёТариата. «...Массы 
великолепны, делился
Энгельс своими впечатле
ниями, — ...С такими людь
ми можно всего достигнуть, 
поистине счастливыми они 
чувствуют себя только в 
борьбе...» (К. Маркс й 
Ф. Энгельс. Соч., т. 39, стр. 
113).

Как ни перегружен был

Энгельс многотрудными обя
занностями по руководству 
международным , рабочим 
движением, работой над II и 
III томами «Капитала», ко
торые Ленин назвал впос
ледствии трудом Двоих: 
Маркса и Энгельса, —■ не
смотря на все это, он вы
краивал время и для собст
венных теоретических изыс
каний. Исключительную 
роль для воспитания пере
довых рабочих в духе марк
сизма, в идейной победе на
учного коммунизма над раз
личными формами утопиче
ского и мелкобуржуазного 
социализма сыграли напи
санные им в эти годы произ
ведения — «Происхожде
ние семьи. Частной собст
венности и государства» 
(1884 год), «Людвиг Фейер
бах и конец классической 
немецкой философии» (1886 
год).

Ленин считал первую из 
этих книг одним из основ
ных сочинений современно
го социализма. Она послу
жила громадным вкладом в 
разработку проблем мате
риалистического понимания 
истории. В ней впервые си
стематически освещены ран
ние этапы истории человече
ства, показано развитие се
мейных отношений в различ
ных общественно-экономиче
ских формациях, раскрыт 
процесс разложения доклас
сового общества, возникно
вение частной собственности

и классов. Выясняя проис
хождение и сущность госу
дарства, Энгельс приходит 
к. выводу о Неизбежности 
еГо отмирания При полной 
победе коммунизма: «Обще
ство, которое по-новому ор
ганизует производство На 
основе свободной и равнО̂ й 
ассоциации производителей, 
отправит всю государствен
ную машину туда, где ей 
будет тогда настоящее Ме
сто: в музей древностей,
рядом с прялкой и с брон
зовым топором» (К. Маркс 
и Ф. Энгельс. Соч., т. 21, 
стр. 173).

Книга «Людвиг Фейербах 
и конец классической немец
кой философии» посвящена 
истории возникновения и 
развития, марксизма. Эн
гельс доказывает принципи
альное отличие марксист
ской философии от всех 
предшествующих философ
ских систем, подробно ха
рактеризует основные ’Прин
ципы диалектического и ис
торического материализма.

Еще при жизни Энгельса 
оба его труда выдержали по 
нескольку изданий, были 
переведены на многие язы
ки. На них воспитывались 
Целые поколения пролетар
ских революционеров.

Выдающейся заслугой 
Энгельса перед международ
ным рабочим движением яв
ляется разработка револю
ционной тактики пролета
риата. Этот вопрос он рас

сматривал в большинстве 
своих произведений послед
него десятилетия жизни, но 
особенно подробно — в лич
ной переписке. Подчеркивай 
необходимость гибкой Так
тики, тщательного учета на
циональных и исторических 
особенностей каждой стра
ны и изменяющихся кон
кретных условий, Энгельс 
сформулировал основные 
принципиальные положения, 
которыми' следует руковод
ствоваться каждой партии в 
ее действиях. Это — исП6ль= 
зоиание и правильное соче
тание легальных и нелегаль
ных средств борьбы: работа 
в массовых организациях 
рабочего класса (В ТоМ чис
ле и находящихся под ре
формистским руководст
вом), среди крестьянства, в 
первую очередь среди его 
беднейших слоев и сельско
хозяйственного пролетариа
та; возможность соглашений 
(при условии сохранения 
своей самостоятельности и 
не Поступаясь своими прин
ципами) с оппозиционными 
партиями и не стоящими на 
марксистских позициях со
циалистическими группами,

В последней опубликован
ной при его жизни работе— 
введении к новому Изданию 
книги Маркса «Классовая 
борьба во Франции с І848 
по 1850 гг.»—Энгельс обоб
щил опыт борьбы пролета
риата после Парижской 
Коммуны. Он указал, что

Победа пролетарской рево
люции возможна Только при 
условии сознательного уча
стия в ней сравнительно ши
роких масс трудящихся, 
еще раз предостерег от 
авантіЬрнсТиЧескйХ выступ
лений, когда революционная 
ситуация не созрела, Спра
ведливо полагая, что бур
жуазия буДеТ стремиться 
насИльственНЬім путем пре
дотвратить переход вЛасти в 
руки рабочих, Энгельс учил 
пролетариат ни в коем слу
чае не поступаться правом 
на революцию, быТь гото
вым, в случае необходимо
сти, к ответным насиль
ственным действиям.

В мире не было И нет 
другого учения, которое 
оказывало бы такое решаю
щее воздействие на весь 
ход истории, как научный 
коммунизм, основоположни
ками Которого были Маркс 
и Энгельс. Не утратили сво
его значения й в наши дни 
их глубокие идеи По про
граммным и тактическим 
вопросам коммунистическо
го и рабочего движения.

Целиком сохранили акту
альность, например, разра
ботанные Энгельсом в кон
це XIX столетия принципы 
взаимоотношений между со
циалистическими партиями 
на основе пролетарского ин
тернационализма. Считая, 
что формы международного 
объединения могут менять
ся в зависимости от обста

новки, он настаивал на не
обходимости идейного един
ства пролетарских партий. 
В конкретных условиях 90 х 
годов прошлого века Эн
гельс Полагал йзлишниМ со
здание строго централизо
ванной организаций Интер
национала. «Свободное объ
единение, добровольные 
контакты, поддерживаемые 
конгрессами, — этого доста
точно, чтобы обеспечить нам 
победу» ,— говорил он, И 
отмечал в то же время, что 
«общие принципы должны 
неизменно соблюдаться» 
(К. Маркс и Ф. Энгельс. 
Соч., т, 22, стр. 426), а ре
шения конгрессов иметь 
обязательную силу для всех 
участников, Каждая социа
листическая партия должна 
в своих Действиях учиты
вать интересы Международ
ного рабочего движения и 
целом, отношения между 
партиями должны строить
ся на Основе Полного равно
правия,

Ленин называл Энгельса 
самым замечательным пос
ле Маркса ученым и учите
лем современного пролета
риата во всем цивилизован
ном мире. Цместе с Карлом 
Марксом Фридрих Энгельс 
заложил фундамент велико
го революционного учения 
— победоносного идейного 
оружия пролетариата.

В. ТАРТАКОВСКИЙ, 
доктор исторнческих 

наук.

Вопреки
здравому
смыслу

НЬЮ-ЙОРК, 25 ноября. 
(ТАСС). В Первом (Полити
ческом) комитете Генеральной 
Ассамблеи ООН закончилось 
обсуждение вопросов, относя
щихся к Корее.

На рассмотрение комитета 
были представлены два про
екта резолюций, внесенные 23 
социалистическими и афро
азиатскими странами, в кото
рых выдвигаются требования, 
немедленного вывода всех 
американских и других иност
ранных войск, оккупирующих 
под флагом ООН Южную Ко
рею, а также роспуска так на
зываемой «комиссий ООН по 
объединению и восстановле
нию Кореи». Третий проект 
резолюции, представленный 
западными державами, пред
усматривает сохранение этой, 
комиссии, поддерживая тем 
самым ймпериалистическую 
политику США, превративших 
южную часть Кореи фактиче
ски в свою военную базу, за
маскированную голубым, фла
гом ООН.

Несмотря на неоспоримую 
нелогичность н порочность 
продолжения старой политики 
в отношений Кореи, западным 
державам во главе с США 
большинством голосов уда
лось протащить свою резолю
цию, которая не только не 
отвечает насущным интересам 
корейского парода, по и чре
вата серьезными последствия
ми, угрожающими миру и без
опасности в этом районе зем
ного шара. Таким образом, 
как и в предыдущие годы, на 
юбилейной сессии Генераль
ной Ассамблеи не удалось 
усГраиить препятствия к мир
ному воссоединению Кореи и 
к обеспечению мира на Даль
нем Востоке.

Обсуждение вопросов, от
носящихся к Корее, проходи
ло в ненормальной обстановке, 
создавшейся в результате ма
невров империалистических 

государств. Многие делегаты 
выражали свое возмущение 
тем, что вновь были выдвину
ты предварительные «усло
вия» приглашения представи
телей Корейской Народно-Де
мократической Республики на 
обсуждение этих вопросов. В 
то же время представителям 
сеульского марионеточного 
режима была предоставлена 
возможность выступать с три
буны комитета в качестве 
«наблюдателей».

ІІМ ІІ
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Член-корреспондент 
А к а д е м и и  н а у к

Инстлтут оптики атмос
феры Сибирского отделения 
Академии наук СССР. На 
дверях кабинета его дирек
тора — прямоугольник с 
золотистой надписью: «Де
путат Верховного, Совета 
СССР...».

Не прошло и полгода, как 
томичи избрали Владимира 
Евсеевича Зуева своим 
представителем в высшем 
органе власти страны. А се
годня сюда пришло изве
стие, что доктор физико-ма
тематических наук профес
сор В. Е. Зуев избран чле- 
ном-корреспондентом Акаде
мии наук СССР.

Это большая честь для 
всех томских ученых, пото
му что В. Е. Зуев — воспи
танник томской научной 
школы. Со студенческой 
скамьи до доктора наук 
прошел он путь в Томском 
университете. Этот путь 
шел через студенческие на
учные кружки, лаборатории 
Сибирского физико-техниче
ского института при универ
ситете, где им была создана 
уникальная эксперимен
тальная база. Ученый до- 
стойно представлял совет

скую науку в области ат
мосферной оптики на науч
ных симпозиумах и конфе
ренциях в Англии, Швей
царии, Норвегии, США.

В своем научном отзыве 
профессор М. П. Кортусов 
и доктор технических наук 
Г. А. Месяц так оценивают 
нового члеяа-корреспонден- 
та СО АН СССР: «В лице 
В. Е. Зуева советская фи
зика имеет крупного учено
го, чьи фундаментальные 
работы в области оптики 
атмосферы получили заслу
женную известность и при
знание как в СССР, так н 
за рубежом».

В. Е. Зуева по праву на
зывают новатором в науке. 
Он смело пошел на ширю-кое 
внедрение лазеров в прак
тику исследований по опти
ке атмосферы. По идее 
В. Е. Зуева создан первый 
макет лазерного спектро
метра, с помощью которого 
проведены исследования 
тонкой структуры спектра 
поглощения земной атмос
феры в области излучения 
рубинового лазера. Созда
ние лазерного спектрометра 
открывает принципиально

новые возможности в науч
ных исследованиях.

Основное направление на
учно-исследовательских ра
бот В. Е. Зуева и его уче
ников связано с комплек
сным экспериментальным и 
теоретическим исследова
нием проблемы распростра
нения электромагнитных 
волн оптического диапазо
на в атмосфере.

В. Е. Зуев со своими уче
никами первым в стране щи- 
роко развернул исследова
ния'по разработке и внедре
нию метода дистанционного 
зондирования атмосферы с 
помощью лазеров. Совмест
но со своим научным кол
лективом он провел иссле
дования, а затем создал ин
струкцию по определению 
эффективности работы оп
тических квантовых генера
торов в атмосфере. Инст
рукция взята на вооруже
ние многими организация- 
ліи, которые в своей произ
водственной деятельности 

нуждаются в системах, пред
назначенных для работы с 
лазерами в атмосфере.

Для научных работ кол
лектива, руководимого

ш
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ВПЕРЕД опять выходит ФИШЕР
После первой половины 

межзонального соревнова
ния чемпионата мира по 
шахматам лидирует грос
смейстер ■ США Фишер. У 
него 8,5 очка. Это стало из
вестно после того, как из

В. Е. Зуевым, характерно 
умелое сочетание академи
чески строгой постановки 
научных задач с практиче
ским использованием полу
ченных результатов.

Под руководством В. Е. 
Зуева успешно завершены 
10 научно-исследователь
ских работ по важнейшей 
тематике.

В деятельности коммуни
ста В. Б. Зуева гармонично 
сочетаются общественные и 
научные интересы, партий
ная принципиальность. Вла
димир Евсеевич постоянно в

гуще большой обществен
ной работы. Он неоднократ
но избирался членом парт
кома университета, был сек
ретарем партийного бюро 
Сибирского физико-техниче
ского института, в настоя
щее время является канди
датом в Члены обкома 
КПСС.

Общественность Томска, 
которая с большой заин
тересованностью следит за 
развитием науки в томских 
учреждениях, поздравляет 
В. Е. Зуева с избранием в 
состав Сибирского отделе
ния Академии наук СССР.

трех своих отложенных пар
тий он одну в день доигры
вания проиграл (Ларсену), 
в другой сделал ничью (с 
Матулоівичем) и третью вы
играл — у Геллера.

Да. хотя спец.чалисты 
считали вероятным исходом 
этой встречи ничью, резуль
тат оказался огорчительным 
для советского гроссмейсте
ра. «Роковую» роль в этом 
сыграл, по мнению специа
листов, 6-й ход Геллера. Он 
был неточным.

Теперь Геллер зани.мает 
второе место с 8 очками.

Третий результат — 7,5 
очка — у международного 
гроссмейстера' из ГДР Уль

мана и международного ма
стера из ФРГ Хюбнера. У 
последнего были четыре от
ложенные встречи, 'Л Хюб- 
нер сумел добиться почти 
максимального итога — 3,5 
очка. Он вьшграл у Решев- 
ского, Матуловича, На
раньи и сыграл вничью с 
Ларсеном.I

Семь очков стало у Полу- 
гаевского — единственного 
из четырех советских участ- 
никО'В турнира, не имеюще
го до слх пор ни одного по
ражения. При доигрывания 
он нанес поражение Фили-
пу-

Так же гіо* семь очков 
еще у шести шах.матистов 
— Ивкова, Мекинга, Порти- 
ша,. Панно, Глигорича и 
Ларсена. Глигорлч взял . 
вёрх над Панно, а послед
ний в двух своих других не
завершенных партиях сы
грал вничью с Гортом и Ад
дисоном.

О двух поединках Ларсе
на уже говорилось, а еще в 
двух, которые он завершил, 
датчанин выиграл у Филипа 
и проиграл Горту.

По 6,5 очка — у Тайма
нова и Минича. Югослав
ский гроссмейстер победил 
Решевского и Рубинетги.

По шесть очков набрали 
Уйтумен и Смыслов, кото
рый в отложенном поединке 
с Матуловичем заключил 
мир. На пол-очка меньше у 
Матуловича, довольствовав
шегося ничьей и во встрече 
с Аддисоном. По пять очку'В 
у Саттлза и Горта, который 
свою третью отложенную 
партию — с Нараньей вы
играл. Три участника имеют 
по 4,5 очка. Это Наранья, 
Решевский и Аддисон. Че
тыре у Рубинетти, взявшего 
верх над Хилтенесом, 3,5 — 
У Филипа и два — у Химе
неса.

(ТАСС).

волейбольные
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НОВОЕ ИМЯ 
ЛЕСПРОМХОЗА

Недавно в адрес комбина
та «Томлес» пришел приказ 
№ 310 министра лесной и 
деревообрабатывающей про

мышленности СССР Н. В. 
Тимофеева «О структурных 
изменениях в системе мини
стерства». Согласно этому 
приказу Уткинский лес- 
п^мхоз переименован в 
Аслановский. Это знак па
мяти и признания больших 
заслуг Габриэля Матвееви
ча Асланова в развитии лес
ной промышленности Том
ской области.

Г. М. Асланов работал в 
нашей области с 1938 года, 
а десять лет — с 1953 по 
1963 год •— возглавлял ком
бинат «Томлес». Это был 
человек неиссякаемой энер
гии, высокой партийной 
принципиальности, умелый

Руководитель. За образце»-' 
выполнение заданий Со

ветского правительства в 
годы Великой Отечествен
ной войны он награжден ор
денами Ленина, Трудового 
Красного Знамени, Красной 
Звезды. В мирное время за 
успехи, достигнутые в раз
витии лесной промышленно
сти области, ему был вру
чен второй орден Ленина.

Большой вклад Г. М. Ас
ланов внес в развитие лесо
заготовительной промыш

ленности Прнкетья. По его 
инициативе открыт и быв
ший Уткинский — ныне 
Аслановский - леспромхоз, 
который сейчас является 
одним из крупных промьші- 
ленных предприятий обла- 
сти.

А. СТАРИКОВ,
начальник отдела кад
ров комбината «Том- 

лес»,

ШОПЕНОВСКИЙ
В Е Ч Б Ѵ

в этом году судьба подари
ла нашему городу на ред
кость щедрую «музыкальную 
осень». Одним из заметных 
событий концертного сезона 
стал состоявшийся в минув
ший вторник концерт лауреа
та конкурса имени Моцарта в 
Зальцбурге пианистки Генри
етты Мирвис.

Ученица Я. Зака, Г. Мирвис 
имеет значительный концерт
ный опыт и в Томске высту
пала не впервые. На этот раз 
в репертуаре пианистки были 
исключительно произведения 
Ф. Шопена, что потребовало 
от исполнительницы особой 
ответственности. Несмотря на 
кажущуюся простоту, музыка 
великого польского компози
тора сложна разнообразной 
гаммой чувств — от тончай
шей лирики до глубокого 
драматизма, порою соприка
сающегося с трагедией. Что
бы хорошо играть Шопена, 
необходимы тонкий вкус, чув
ство меры, умение не пере

ступать грань, за которой 
произведение теряет свою 
эстетическую сущность. Кро
ме того, музыка Шопена в 
силу своей популярности ча
сто исполняется слишком тра
диционно.

Г. Мирвис своим выступле
нием сделала попытку, конеч
но, в допустимых рамках на
рушить эту традиционность. 
Для многих слушателей Шо
пен прозвучал в тот вечер 
несколько непривычно — бо
лее насыщенным динамикой, 
многие музыкальные темы 
отличались првышенной эмо
циональностью. У пианистки 
можно отметить глубокий, пе
вучий, хотя и несколько рез
коватый звук, явное стремле
ние к яркой тембровой ок
раске, увлечение сочными, 
красочными аккордами, же
лание донести их красоту,що 
слушателя.

Наиболее удачным было 
испоіщрмие-гді.начале концер
та фантазии фа минор. Здесь

естественно и вместе с тем 
эмоционально - насыщенно 
контрастировали ярко драма
тические моменты и проник
новенно-лирические эпизоды. 
Более ясным стал для слуша
телей смысл слов композито
ра Р. Шумана, сказавшего о 
музыке Шопена, что это 
«пушки, скрытые цветами». 
Остро чувствовал зал и на
пряженные, «звучащие» пау
зы, сменяющиеся очень ти
хой, но в то же время певу
чей, «дышащей» мелодией.

Выразительная фразировка, 
«говорящий» музыкальный 

речитатив проявились при ис
полнении ноктюрна си ма
жор, представлявшего в про
грамме один из самых поэ- 
тичнь»х жанров Шопена.

Из четырех мазурок, сы
гранных Г. Мирвис, больше 
других удались мазурка' ля 
бемоль — мажорная, полная 
игривого кокетства и задора. 
Другйм- мазуркам несколько 
недоставало пластичности и
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пленяющей шопеновской про
стоты.

Следует приветствовать 
включение концертанткой в 
репертуар двух сонат Шопе
на. Одна из них, си минорная, 
исполняется довольно редко. 
В другой, си бемоль минор
ной, пианистке удалось пере
дать романтический пафос 
шопеновской музыки, а сере
дина третьей части сонаты 
прозвучала искренне, проник
новенно, печально, как 
скорбь об утраченной мечте. 
Правда, в некоторых момен
тах хотелось бы более береж
ного отношения исполнитель
ницы к звуку, нюансировке, 
педализации.

Прозвучавшие сверх про
граммы «Экспромт» Ф. Шу
берта, «Отражение» К, Де
бюсси и «Марш» С. Про
кофьева раскрыли другую 
сторону исполнительского ис
кусства Г. Мирвис —; колори
стическую, стремление к вы- 
пуклосѴи, броскости музы
кального образа.

Несмотря на некоторые ше
роховатости и спорные мо
менты, концерт Г. Мирвис 
оставьил 'Хорошее ' впечатле-’ 
ние.

Н. ШИРЯЕВА, 
.преподаватель Томского 

музучилища.

НА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕГО ИНСПЕКТОРА
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ТЕАТР
27 ноября "

«С ем н ад ц ать  мгновений 
весн ы » ,

28 ноября —
«Д амы и гу с а р ы » .

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой  зал  — « Т р и ста  

сп ар тан ц ев »  — 9, 10-55, 12-50, 
14-43, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

М алы й зал — « Т р и ста  сп ар 
тан ц ев»  — 8-40, 10-35, 12-30,
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22-05.

Зал  к и н о хр о н и ки  — «Нам и 
п ото м кам » , «Кр ю чок» .— 9,
11-10. 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 
22. « в стр еч и  с Го р ьки м » , «Цве
ти , Бо лгар и я»  —  10-05, 12-15,
14- 25 , 16-33, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Т р и ста  

сп ар тан ц ев »  — 9, 11-30, 13-40,
15- 50. « К у к л а »  (две серии ) — 
18, 21.

Зелен ы й  зал — « Т р и ста  
сп ар тан ц е в »  — 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50, 22. Д ля де
тей  — «Р ва н ы е  баш м аки »  — 
9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Бо льш о й  зал  »  « Т р и ста  

сп ар тан ц ев »  — 9. 10-55. 12-45,
14- 35, 16-25, 18-15, 20-05, 22. 

М алы й зал  — « К у к л а »  (две
серии ) — 9, 16, 18-50, 21-30. 

«ПИОНЕР»
Д ля детей  — «Х р о н и ка  пи

ки р ую щ его  бом бардировщ ика» 
— 9, 10-35, 12-10, 13-45. Ки н о
к л у б  ю н ы х  лю би телей  кино  — 
«Кино  р а с с к а зы в а е т  о себе» —
15- 15. Д ля в зр о сл ы х  — «Гори , 
гори , моя звезда» — 16-55, 
18-40. 20-25, 22-10.

«СИБИРЯК»
«О гонь, вода и ... м едны е т р у 

бы» — 9-30, 11. «Гори, гори , 
моя звезда»  — 12-30, 14, 15-40, 
17-20, 19 . 20-40, 22-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Д евуш ки  из Р ош ф ор а»  — 
10, 20.

Подведены итоги социаг 
листического соревнования 
среди участковых инспек
торов Ленинского районного 
отдела вн5гтренних дел. На 
днях в райотделе прошло 
собрание личного состава. 
Поздравить победителей со
ревнования пришли пред
ставители исполкома рай
онного совета, а также кол
лективов предприятий и уч
реждений Томска, в микро
районах которых работают 
победители соревнования. 
Они вручили' почетные гра
моты райисполкома и цен-

КЛУВ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Н ачало» “  13, 16-50, 18-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 
« Д е в уш ка  с хар акте р о м »  —

17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

из леса»  —

ные подарки младшему лей
тенанту милиции А. Л. Са- 
мушкину, занявшему пер
вое место в соревновании 
участковых инспекторов, ка
питану милиции С. К. Пер
шину, младшему лейтенан
ту милиции В. К. Таразано- 
ву. Награждены за хоро
шую работу также старший 
лейтенант милиции В. Е. 
Юнаков, младшие лейтенан
ты милиции В. А. Игнатьев, 
П. В. Петров, А. Е. Рулев и 
другие.

В. ЕФИМОВ,
- лейтенант милиции.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается днем облач
ная с прояснениями погода, 
по восточным районам без 

•■осадков, по остальной тер
ритории — снег, ветер пе
ременный, 5—10 метров в 
секунду, температура по 
восточным районам 15—20 
градусов мороза, по осталь
ной территории — 8 —13 
градусов мороза.

В Томске — облачная с

прояснениями погода, сла
бый снег, ветер перемен
ный, 5—10 метров в се
кунду, температура 15—17 
градусов мороза.

28—29 ноября по Том
ской области ожидается об
лачная с прояснениями по
года, ветер южный. 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 12—17, днем— 
8 —13 градусов мороза.

Парадом победителей за
кончился матч шести силь
нейших команд Томска по 
волейболу. Четким шагом 
под звуки марша вышли 
женские команды общества 
«Химик» (завода резиновой 
обуви) и детской спортив
ной школы, мужские коман
ды «Химика», инженерно
строительного института и 
«Труда-П» (молодежная).

А где же представители 
политехнического институ
та? Мужская команда вуза 
не выиграла ни одной встре
чи, а было время, когда в 
соревнованиях разыгрыва
лись места, начиная со вто
рого. Первое, это знали за
ранее, принадлежало всегда 
политехникам.

Девушки из этого инсти
тута начали матчи неудач
но. Проиграв несколько 
встреч, они после очередно
го поражения от детской 
спортивной школы поссори
лись между собой и с трене
ром и прекратили выступле
ния в соревнованиях. Не иг
рали в последний день и во
лейболистки медицинского 
института. Их самолюбие 
тоже ’ было ущемлено пора
жением от девочек детской 
спортивной школы.

Обе команды решением 
федерации сняты с соревно
ваний, их результаты анну
лированы. В очередной матч 
сильнейших команд они не 
будут допущены. Руководи
телям спорткафедр и спорт
клубов ТПИ и ТМИ нужно 
серьезно заняться воспита
тельной работой .среди во
лейболистов.

Если не считать этих ин
цидентов, ‘омрачивших фи
нал, то в остальном сорев

нования прошли, как ни
когда, организованно, инте
ресно, на высоком спортив
ном уровне.

Спортзал завода резино
вой̂  обуви — самый боль
шой в городе. Высокий, с 
круговым балконом, он ок
рашен в яркие, приятные 
цвета. Играет музыка, рабо
тает буфет. Зал празднично 
украшен. 300 ламп дневно
го света создают поистине 
«солнечное» освещение. Та
кая обстановка не могла не 
сказаться и на настроении 
спортсменов. Игры были ин
тересными, ■ напряженными, 
темпераментными.

И если у женских команд 
можно было заранее наз
вать победителя, то у муж
чин никому не удалось из
бежать поражения. Волейбо
листам молодежной коман
ды «Труда» удалось блестя
ще провести игру и побе
дить сильную команду 
ТИСИ (3:1). Однако на 
другой день- они потерпели 
разгром от команды «Хи
мик» (0:3). Но в очередном 
туре спортбмены инженер
но-строительного института 
уверенно переиграли лиде
ров (3:1) и уравняли шансы 
в борьбе за первое место.

Последний тур не внес 
изменений в лидирующей 
тройке, каждая из команд 
выиграла очередную встре
чу и закончила соревнова
ния с четырьмя очками. Од
нако, согласно положению, 
лучшее место присуждается' 
команде, имеющей лучшую 
разность партий. Ими ока
зались волейболисты «Хими
ка», на втором месте ТИСИ, 
на третьем — «Труд-П».

З А Р А В С Т В У Й , О Р А Н Ж Е В Ы Й  М Я Ч !
Двадцать пятого ноября 

начался XXIII чемпионат 
страны по хоккею с мячом.

Дебютанты высшей ли
ги хоккеисты карагандин
ского «Автомобилиста» с 
крупным счетом выиграли у 
красноярского «Енисея» — 
3:0.

Свердловчане одержали 
победу над подмосковными 

..хоккеистами со счетом 7:4.
Московское «Динамо» с 

большим трудом- выиграло 
у иркутского «Локомоти
ва» — 5:4.

А вот результаты остал.ь- 
ных встреч: «Шахтер» (Ке-

Четвертое и пятое места за
няли спортсмены педагоги
ческого института и 
«Труда-І».

Шенская команда «Хи
мика» явно сильнее своих 
соперниц. Чтобы уравнять 
шансы и обострить борьбу, 
они выступили с гандика
пом, давая соперникам в 
каждой партии форы по 7 
очков. Но и начало партий 
со счетом- 7:0 не помогало 
победить девушек завода ре
зиновой обуви. Только во
лейболисткам университета 
оказалось под силу набрать 
недостающие восемь очков 
Б двух партиях. Другие 
команды не смогли выиг
рать и по одной.

Итак, победители ' среди 
женских команд спортсмен
ки «Химика», на втором— 
университета, на третьем — 
детской спортивной школы, 
на четвертом — будущие 
педагоги.

Матч шести сильнейших 
команд был этапом подго
товки к спартакиаде наро
дов РСФСР. Составлены 
сборные команды, которым 
Б январе 1971 года предсто
ит защищать честь Томской 
области в ответственных со
ревнованиях.

Зона Сибири среди муж
ских команд состоится у 
нас, в Томске, с 4 января. 
Игры будут проводиться в 
зале «Х-имика». В них при
мут участие мастера класса 
«А» из Иркутска, сильные 
команды Новосибирска, Ом
ска и другие.

И. БОЛЬШАНИН,
главный судья соревно
ваний, судья всесоюз

ной категории.

мерово) — «Динамо» (Ал
ма-Ата) — 1:1, «Уральский 
трубник» (Первоуральск)-— 
«Волга» (Ульяновск) —2:2, 
«Североникель» (Монче

горск) — «ВыдМпел» (Кали
нинград) — 3:0.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

30 ноября в помещении драмтеатра 
спектакль Томского театра музкомедии

А. Новиков.
« Ч Е Р Н А Я  Н Е Р Е З А »
Начало—в 19 час. 30 мин.

«Трое выи
15, 19. 21.17

П ЯТ Н И Ц А , 27 ноября
19.00. Языком правды . 19.20. 

Любимые мелодии. 19.50. Теле
визионны й агитпункт. Выборы  
в народны е суды . Очерк «Ког
да рядом коммунист». В блок
нот агитатору. 20.50. Д окумен
тальный фильм. 21.05. Новос
ти. 21.20. «Крупп и К раузе». 
М ногосерийный худож еств ен 
ный фильм телевидения ГДР. 
5-я серия.

В поселке спичфабрики 
«Сибирь» (ул. Айвазовско
го) открыт новый Дом быта, 
в нем действуют мастерские 
по срочному ремонту обуви, 
по пошиву и ремонту одеж
ды, мужская и женская па
рикмахерские, приемный 
пункт химчистки.

Мастерские и приемный 
пункт химчистки работают 
с 10 до 19 часов, перерыв 
на обед — с 13 до 14 час., 
выходные дни — понедель
ник. вторник.

Парикмахерские — с 8 до 
22 часов, выходной день — 
понедельник.

Приглашаем жителей по
селка спичфабрики и приле
гающих районов пользовать
ся услугами нового Дома 
быта. .  3 — 1

Городское профессионально-техническое 
училище № 11

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
на 1970—1971 учебный год '

Училище готовит штукатуров-маляров (срок обу
чения 2 года); каменщиков и станочников по де
ревообработке (срок обучения — 1 год).

Прини-макггся юноши и девушка в возрасте 
15—17 лет с образованием 6—8 классов.

Принятые в училище обеспечиваются трехразо
вым питанием, обмундированием. Иногородние 
обеспечі.аваются общежитием.

При училище работает вечерняя школа. Для по- 
ст5чіления в училище необходимо представить до
кументы в приемную комиссию.

Начало занятий—с, 10 декабря 1970 г.
Адрес: г. Томск-29, ул. Герцена. 18 «а», теле

фон № 4-35-84.

Филиал учебного пункта ордена Ленина 
мостостроительного треста № 2

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на курсы монтажников железобетонных и 

металлических конструкций
Принимаются лица от 19 до 30 лет с образова

нием 6—8 классов. Срок обучения—3 месяца. За 
время учебы выплачивается стипендия 76 рублей в 
месяц. Окончившие курсы получают квалификацию 
монтажника металлических и железобетонных кон
струкций железнодорюжнЫх и автодорожных мо
стов.

Окончившие курсы будут работать на строитель
стве моста через реку Томь в г. То.мске, который 
строит мостопоезд № 804 ордена Ленина мосто
строительного треста № 2.

Работающим на стройке к основному заработку 
выплачивается надбавка за разъе,здной характер 
работы в размере от 30 до 40 процентов и поясной 
коэффициент от 15 до 30 процентов.

Распространяются льготы железно-дорожников: 
один раз в год выдается бесплатный билет для 
проезда по железнык дорогам страны.

За справками обращаться: г. Томск-ІІ, пер. Пу
тевой, 106, мостопоезд № 804. 'Учебный пункт.

Томский политехнический 'институт йм. С. М. Ки
рова (^бъя-вляет, что 23 декабря 1970 года, 
в 15 час., в актовом зале института, на заседании 
совета по присуждению ученых степеней электро
механического факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени 
кандидата технических наук: В. Н. Чудиновым . на 
тему: «Исследование многоканального релейного 
регулирования температурного режима печей со
противления»; О. С. Вадутовым на тему: «Иссле
дование и проектирование стабилизаторов посто
янного напряжения с релейцым и широтно-импуль
сным регулированием».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Томский политехн.чческий институт Им. С. М. Ки
рова объявляет, что 16 декабря 1970 го
да, в 15 час., в актовом зале института, на заседа
нии совета по присуждению ученых степеней элек
тромеханического факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соискание ученой степени кан
дидата технических наук: А. Д. Чесалиным на те
му: «Вопросы теории и проектирования униполяр
ного генератора переменного тока»; Ю. М. Башагу- 
ровым на тему: «Исследование и повышение ис
пользования двигателей в режимах случайного на
гружения».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Томский полигехк.тческий институт им. С. М. Ки- 
ро-ва объявляет, чТо 17 декабря 1970 года, в 15 час. 
30 -МИН., в актовом зале института, на заседа
нии совета по присуждению ученых степеней меха
нического и теплоэнергетического факультетов со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ,
представленных на соискание ученой степен.т кан
дидата технических наук: К. К. Пахотиным на тему: 
«Пластическое кручение круглых стержней из уп
рочняющихся материалов»; В. П. Рьшдиным на те
му: «Исследование рабочего процесса инерционного 
ударного узла для электромеханической враща- 
іельно-ударной бурильной машины».

С диссертация.ми можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Томский политехнический институт им. С. М. Ки
рова объявляет, что 16 декабря 1970 года, 
в 111-й аудитории первого корпуса, в 15 час., на 
заседании совета по присуждению ученых степеней 
геологоразведочного факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кан
дидата геолого-минералогических наук: Л. С. Кон
стантиновой на тему: «Изучение закономерностей 
пространственного распределения магнитного поля 
на теоретических моделях и их использование при 
поисках и разведке железорудных месторождений»; 
В. И. Шаровым на тему: «Плейстоценовые глини
стые породы Восточной Барабы».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

В ателье «Каблучок» (На
бережная реки Ушайки, 10) 
производится замена замков 
«молния» на женской и 
мужской обуви. Размеры 
замка — от 19 до 25 см. 
Здесь же принимаются за
казы на реставрацию сапо- 
жек, в которых заменяются

союзки, производится зано
во перетяжка с устацовкой 
каблуков современной фор
мы, уширение и сужение 
голенищ.

Ателье работает все дни 
недели, кроме воскресенья, 
с 9 до 20 час., перерыв на 
обед — с 14 до 15 час.
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